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МАРИНА БОЖКО, 
СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА

Агентом по проведению 
валютных операций для Мин-
фина в скором будущем может 
вместо ЦБ стать Федераль-
ное казначейство. Причиной 
может быть желание Банка 
России дистанцироваться 
от влияния на валютный 
курс рубля. Однако есть риск, 
что вследствие реформы курс 
национальной валюты станет 
менее предсказуемым.

До сих пор казначейство не было 
участником валютного рынка. 
Вопрос наделения его этим ста-
тусом сейчас обсуждается в фи-
нансово-экономическом блоке 
правительства, рассказали РБК 
несколько участников обсужде-
ния. Предполагается, что оно бу-
дет выполнять функцию агента 
Минфина по валютным опера-
циям в рамках бюджетного пра-
вила для пополнения Резервного 
фонда, заменив в этой роли Цен-
тральный банк.

По словам источников РБК, в 
начале года этапы передачи трей-
дерской функции от ЦБ к казна-
чейству были прописаны в соот-
ветствующей «дорожной карте» 
последнего. Этот документ пред-
полагает переходный период, за 
который будут созданы необхо-
димая нормативная база, IT-ин-
фраструктура, отлажена трейдер-
ская работа внутри казначейства. 
Как отметил один из участников 
обсуждения, процесс передачи 
трейдерской функции казначей-
ству может занять около полугода.

Впрочем, окончательное ре-
шение властям все еще предстоит 
принять, оговаривается источник 
РБК. «Ждем наличия политическо-
го решения и того срока, который 
поставит Минфин для его испол-
нения», — указал один из собесед-
ников РБК. ЦБ, Минфин и казна-
чейство не ответили на запрос РБК.
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В отличие от ЦБ у казначейства нет соответствующего опыта и знаний проведения валютных операций. 
На фото: глава Федерального казначейства Роман Артюхин

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е   Скупку валюты для Минфина могут передать от ЦБ 
Федеральному казначейству

Другой агент 
для интервенций АННА БАЛАШОВА, 

ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Минкомсвязь подготовила 
директиву о смене главы «Ро-
стелекома» Сергея Калугина.   
Отставка может быть связана 
с нежеланием топ-менеджера 
одобрить сделку по выкупу го-
соператором доли сторонних 
инвесторов в «Т2 РТК Холдин-
ге» — на этой сделке настаива-
ет группа ВТБ.

В четверг, 16 февраля, «Ведомо-
сти» со ссылкой на свои источни-
ки сообщили, что Минкомсвязь 
подготовила директиву о смене 
главы «Ростелекома» Сергея Калу-
гина и отправила   ее на рассмотре-
ние аппарата правительства. По 
версии издания, на место Калуги-
на министерство предложило на-
значить зампреда правления ВТБ 
Михаила Осеевского.

Как рассказал РБК источник на 
телекоммуникационном рынке, 
кандидатуру Осеевского на пост 
главы «Ростелекома» «лоббиру-
ет группа ВТБ, которая намерена 
продать госоператору свою долю 
в их совместном предприятии — 
«Т2 РТК Холдинге» (оказывает ус-
луги мобильной связи под брен-
дом Tele2. — РБК).

Весной 2013 года ВТБ выку-
пил 100% российского сотово-
го бизнеса — «Tele2 Россия» — у 
шведской Tele2 AB за $2,4 млрд 
(76 млрд руб. на тот момент). Банк 
также взял на себя долг оператора 
в размере $1,15 млрд (36,4 млрд 
руб.) Осенью того же года ВТБ 
продал 50% в операторе струк-
турам банка «Россия» и Алексея 
Мордашова за 40,4 млрд руб. (рас-
пределение долей между партне-
рами не раскрывается).

К А Д Р Ы

Глава 
«Ростелекома» 
не берет 
телефон

Виталий Мутко,
вице-премьер по вопросам 
спорта, туризма 
и молодежной политики

«Спокойно работать 
и соревноваться» 
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Индекс РТС 
Московская биржа, 16.02.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 10.02.2017

Курсы 
валют ЦБ
17.02.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 16.02.2017, 20.00 мск

1176,11  
пункта

$393,6 
млрд

$1= 

₽57,15
€1=

₽60,65
$55,31 

за баррель
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Что предлагают Владимиру Путину 
партии «четвертого срока»

О Б Щ Е П И Т
Солист популярной группы 
занялся поставками 
мраморной говядины

с. 7 с. 12  
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Эксперты подготовили 
предложения по повышению 
НДФЛ до 17% с. 13 
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Скупку валюты для Минфина могут передать от ЦБ 
Федеральному казначейству

Другой агент для интервенций
Операции Минфина по валют-

ным интервенциям на внутреннем 
рынке начались в феврале этого 
года в рамках применения пере-
ходных положений бюджетного 
правила. При превышении фак-
тических цен на нефть над зало-
женными в бюджете $40 за баррель 
Минфин закупает валюту в объе-
ме сверхдоходов, а при их паде-
нии ниже этой отметки продает 
валюту. Физически покупку валю-
ты осуществляет ЦБ. Впоследствии 
она переводится на счета в Феде-
ральном казначействе.

Цель на инфляцию

Участники рынка считают, что клю-
чевая цель обсуждающейся замены 
ЦБ казначейством в качестве аген-
та Минфина по валютным интер-
венциям дистанцировать ЦБ от 
этих операций. «Такое желание ЦБ 
вполне понятно: ведь взятый курс 

на инфляционное таргетирование 
предполагает свободное плавание 
рубля», — рассуждает главный эко-
номист «Ренессанс Капитала» по 
России и СНГ Олег Кузьмин. С ним 
согласен и начальник дилингового 
центра, руководитель операций на 
валютном и денежном рынке Ме-
таллинвестбанка Сергей Роман-
чук. «На мой взгляд, данный шаг 
направлен на отдаление ЦБ от этих 
покупок, так как участие в них име-
ет негативный психологический 
эффект», — говорит он. Немаловаж-
ной составляющей инфляционного 
таргетирования является доверие 
регулятору в вопросах управления 
инфляцией, пояснил аналитик.

Сам ЦБ также неоднократно 
подчеркивал, что является лишь 
агентом Минфина по данным опе-
рациям. При этом в феврале глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина отмечала, 
что валютные операции «не стоит 
рассматривать как валютные ин-
тервенции с целью влияния на но-

минальный курс рубля». «Это не 
является их целью, и мы из этого 
исходим и будем и дальше при-
держиваться политики плаваю-
щего валютного курса», — поясня-
ла Набиуллина (цитата по «Интер-
факсу»).

В среднесрочной перспективе 
у ЦБ есть основания дистанциро-
ваться от влияния на курс рубля. 
По мнению аналитиков, в буду-
щем интервенции будут больше 
отражаться на курсе. «Мы уже в 
апреле-мае увидим курс доллара 
в размере 63–64 руб., если нефть 
будет на текущих уровнях, пото-
му что сальдо текущего счета со-
кратится, а интервенции накопят-
ся», — говорит аналитик Райффай-
зенбанка Денис Порывай.

Вопрос не технический

Участники рынка по-разному оце-
нивают риски предложенного но-
вовведения, но все склоняются к 

мысли, что многое будет зависеть 
от того, насколько аккуратно на 
практике будет действовать казна-
чейство в своем новом статусе.

Наибольшие сомнения в целе-
сообразности реформы из опро-
шенных РБК экспертов высказы-
вает главный экономист компа-
нии «ПФ Капитал» Евгений Надор-
шин. «Во-первых, в отличие от ЦБ 
у казначейства нет соответствую-
щего опыта и знаний проведения 
таких операций, а неаккуратный 
подход чреват ростом волатиль-
ности курса рубля. Во-вторых, ког-
да операции на валютном рынке 
проводят два ведомства (ЦБ свои, 
а казначейство — для Минфина), 
эти действия сложнее сбаланси-
ровать», — говорит он. «В худшем 
случае нельзя исключать конфлик-
та интересов у Минфина между ста-
бильностью рубля и целью по по-
полнению бюджета, в интересах 
которой иметь более слабый рубль, 
который, однако, выгоден далеко 
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Кремль создаст единого оператора президентских грантов

Один на конкурсе
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Администрация президента 
создаст единого распоряди-
теля президентских грантов, 
рассказали РБК источники, 
близкие к Кремлю, и предста-
вители НКО, которые рас-
пределяют подобные гранты 
сейчас. На поддержку НКО 
тогда президент выделил 
4,5 млрд руб., президент-
ские гранты получили в том 
числе борцы за сохранение 
традиционных ценностей, 
противники Госдепа и борцы 
с педофилами.

Куда идут деньги

Администрация президента соз-
даст  единого оператора прези-
дентских грантов, рассказали РБК 
два источника, близких к Крем-
лю, и подтвердили представите-
ли трех действующих НКО, зани-
мающихся распределением гран-
тов. Новая структура появится в 
рамках реформирования системы 
президентских грантов.

О том, что первый замглавы ад-
министрации президента Сергей 
Кириенко планирует такую рефор-
му, РБК в конце прошлого года рас-
сказывали три собеседника, близ-
кие к Кремлю.

Ожидается, что новая структу-
ра появится уже в марте, рассказал 
один из источников РБК. Информа-
ция о ней будет отражена в распо-
ряжении президента о распределе-
нии грантов на 2017 год, уточнил 
он. В прошлом году Владимир Пу-

тин подписал документ о распреде-
лении грантов, он был опубликован 
в начале апреля.

По словам собеседника, близ-
кого к Кремлю, руководителей 
НКО, которые сейчас являются 
операторами грантов президента, 
«уже уведомили о том, что плани-
руется реформирование и будет 
переход под единую структуру». 
В Кремле хотят четко понимать, 
«как распределяются средства», 

пояснил другой собеседник РБК, 
близкий к администрации пре-
зидента.

В настоящее время оператора-
ми президентских грантов явля-
ются девять НКО: Национальный 
благотворительный фонд, Россий-
ский союз молодежи, Лига здоро-
вья нации, фонд «Гражданское до-
стоинство», Союз женщин России, 
Российский союз ректоров, фонд 
«Перспектива», Благотворитель-

ный фонд поддержки семьи, ма-
теринства и детства «Покров» и 
Союз пенсионеров России.

Борьба с бюрократией

Глава Союза пенсионеров России 
Валерий Рязанский заявил РБК, 
что знает о предстоящей рефор-
ме. По  его словам, обсуждались 
два варианта: или оставить систе-
му распределения грантов такой, 
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По словам собеседника, близкого к Кремлю, руководителей НКО, которые сейчас являются 
операторами грантов президента, «уже уведомили о том, что планируется реформирование и будет 
переход под единую структуру». На фото: замглавы администрации президента РФ Сергей Кириенко
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не всем субъектам экономики», — 
резюмировал Надоршин. Дело в 
том, что ЦБ независим от Минфина, 
а казначейство, которому предла-
гается передать право на интервен-
ции, подконтрольно министерству.

На существование риска неко-
торого повышения волатильности 
рубля при передаче интервенции 
от ЦБ к казначейству указывает и 
Олег Кузьмин. «Прекращение ин-
тервенций может занять у казна-
чейства на несколько часов боль-
ше времени просто из-за того, что 
Минфину и ЦБ нужно будет согла-
совывать позиции, и этот лаг в слу-
чае серьезного шока на валютном 
рынке может иметь важное значе-
ние», — говорит он.

Директор по анализу финан-
совых рынков и макроэкономи-
ки «Альфа-Капитала» Владимир 
Брагин видит в предложении не 
только минусы, но и плюсы. Он со-
гласен с рисками конфликта ин-
тересов у Минфина, но считает, 

что, если казначейство будет де-
лать интервенции разумно, этот 
риск можно нивелировать. В чис-
ле плюсов он называет то, что при 
покупке валюты казначейством не 
происходит эмиссии рублей. «По-
этому участие ЦБ в этом процессе 
необязательно», — говорит Брагин. 
В целом он считает эту идею впол-
не разумной.

При аккуратном подходе, если 
все ограничится зеркальной пере-
дачей действующей сейчас схемы 
проведения валютных операций, 
повышения волатильности ру-
бля можно избежать: смена аген-
та Минфина не должна оказать 
краткосрочного влияния на курс, 
указывает Сергей Романчук. Глав-
ный риск он видит в том, что на 
крайне чувствительный для ин-
сайда рынок может выйти новый 
игрок. «Важно, чтобы была исклю-
чена возможность утечки инфор-
мации, инсайда, операционных 
ошибок», — отмечает Романчук.  

как есть, или создать единую струк-
туру. «Скорее всего, будет поддер-
жан вариант единого оператора, — 
говорит он. — Это очень удобно с 
юридической и правовой точки 
зрения и снизит бюрократизм».

По словам Рязанского, в резуль-
тате реформы «будет упрощено ад-
министрирование». Предполагает-
ся, продолжает он, что новый опе-
ратор может взять на себя сбор за-
явок и передачу их в конкурсные 
комиссии, а также проверку отчет-
ности получателей грантов.

Председатель фонда «Граждан-
ское достоинство» Павел Вдови-
ченко подтвердил РБК информа-
цию о создании единого оператора 
президентских грантов. По его сло-
вам, «Гражданскому достоинству» 
предложено войти в состав учре-
дителей новой структуры, а все-
го у нее будет семь соучредителей 
из числа нынешних операторов. 
«Сейчас я еду в Москву по делам, 
связанным с регистрацией едино-
го грантооператора в Минюсте», — 
отметил председатель фонда.

Кто из двух нынешних операто-
ров президентских грантов не во-
йдет в состав соучредителей, Вдо-
виченко не уточнил. По его словам, 
старые структуры вольются в но-
вую с сохранением своих юрлиц. 
На вопрос, кто возглавит едино-
го грантооператора, Вдовиченко 
предположил, что это будет «чело-
век, который занимался социаль-
ными проектами, имеет хорошие 
организаторские способности, и 
лидеры некоммерческого сектора 
оценивают его как положительно-
го и порядочного».

Председатель фонда считает, 
что реформа понадобилась для 
уменьшения бюрократии. «Сей-
час каждая организация, опери-
рующая президентскими гран-
тами, несет с собой собственную 
историю представлений о том, что 
такое грантооператор. И при всем 
общем курировании этих струк-
тур со стороны управделами пре-

зидента есть элемент разнобоя в 
понимании этих процессов: как 
оформлять документы, как орга-
низовывать выдачу грантов», — 
рассуждает Вдовиченко.

Председатель фонда поделил-
ся мнением, что единая структу-
ра будет иметь наблюдательный 
совет, куда войдут руководители 
нынешних операторов. Это долж-
но облегчить процесс определе-
ния победителей и рассмотрения 
заявок. В пример Вдовиченко при-
вел ситуацию, когда незадолго до 
дедлайна оператору пришла каче-
ственная заявка, тематика которой 
подходит другому грантооперато-
ру: «Перейти из одного кабине-
та единой структуры в другой при 
подаче заявки значительно проще, 
чем разным грантооператорам до-
говариваться друг с другом».

Конкурсы сохранятся

Председатель Союза женщин Рос-
сии сенатор Екатерина Лахова так-
же подтвердила РБК факт рефор-
мы. Сама она хочет, чтобы гран-
ты чаще получали организации из 
дальних регионов, а сейчас заявки 
в основном подают организации из 
Центральной России и Поволжья.

По ее словам, союзу предложи-
ли войти в соучредители структу-
ры. «Предложение было разумное, 
теперь вместо девяти дирекций бу-
дет одна, при этом все направле-
ния сохранятся и, может быть, даже 
расширятся. Также ожидаем более 
жесткий контроль над реализаци-
ей проектов», — рассуждает Лахова.

Все направления, по которым 
выдаются гранты, сохранятся или, 
возможно, их станет больше, под-
твердил Рязанский. «Оценивать за-
явки по-прежнему будет эксперт-
ное сообщество», — подчеркнул он.

Источник, близкий к Кремлю, 
говорит, что не исключен следу-
ющий сценарий: «Конкурсные ко-
миссии нынешних операторов мо-
гут и дальше работать по направле-

ниям, но административно и фи-
нансово все будет контролировать 
один оператор-монстр».

Получить комментарий в Крем-
ле РБК не удалось.

Политолог Алексей Макаркин 
связывает административную ре-
организацию с тем, что в Кремль 
пришла новая команда, которая 
занимается внутренней полити-
кой под руководством Сергея Ки-
риенко. «Когда приходит новая ко-
манда, такого рода реорганизации 
происходят часто. Другой момент, 
что никто не гарантирован от того, 

что в новом списке получателей 
грантов не будет [«Ночных] вол-
ков», — сказал РБК политолог. По 
его словам, вопрос в том, кому бу-
дет выдавать гранты новая струк-
тура. Макаркин не исключает, что 
новый список будет сильно отли-
чаться от прежнего.

Институт президентских гран-
тов для НКО существует с 2006 года, 
но активно заработал в 2012 году, 
когда Госдума приняла закон об 
«иностранных агентах», ограни-
чивший для НКО возможность по-
лучать деньги из-за рубежа.

В конце октября прошлого года 
завершился третий конкурс по 
распределению президентских 
грантов для некоммерческих 
организаций (НКО). Деньги раз-
дали девять грантооператоров. 
Всего  им поступила 3781  заяв-
ка, из нее были удовлетворены 
394. На  поддержку НКО  пре-
зидент тогда выделил 4,5 млрд 
руб., президентские гранты по-
лучили в том числе борцы за со-
хранение традиционных ценно-
стей, противники Госдепа и бор-
цы с педофилами. 



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
4      Н О В О С Т И       

АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Повышение ставки НДФЛ 
до 17% поможет избавить 
бюджетную систему России 
от дефицита, считают около-
правительственные эксперты. 
С расчетами ознакомился Ан-
тон Силуанов, однако Минфин 
против того, чтобы трогать 
этот налог.

Повышение ставки налога на до-
ходы физических лиц (НДФЛ) с 
нынешних 13 до 17% позволило 
бы почти сбалансировать бюд-
жетную систему России, а вместе 
с ускорением налогового манев-
ра в нефтяной отрасли и отменой 
неэффективных налоговых льгот 
вывело бы бюджет расширенного 
правительства в зону профицита 
без учета расходов на обслужи-
вание долга, следует из расче-
тов экспертов, представленных 
в начале февраля на заседании 
рабочей группы Экономическо-
го совета при президенте (до-
кумент есть у РБК). Расчеты го-
товили сотрудники РАНХиГС, 
Института Гайдара и ВАВТ по 
просьбе Центра стратегических 
разработок (ЦСР) Алексея Ку-
дрина, говорит один из авторов 

доклада — директор по научной 
работе Института Гайдара Сергей 
Дробышевский.

Власти сейчас готовят кон-
туры новой налоговой полити-
ки вслед за поручением прези-

дента Владимира Путина про-
вести «настройку» налоговой 
системы. Общий уровень нало-
говой нагрузки на экономику 
они менять не хотят, но пред-
лагают перераспределить раз-

личные налоги и социальные 
взносы, чтобы стимулировать 
деловую активность, повысить 
конкурентоспособность эконо-
мики и улучшить структуру до-
ходов бюджетной системы.

Плюс 1% ВВП за счет 
подоходного налога

Сценарий, представленный в рам-
ках Экономического совета, пред-
полагает рост подоходного налога 
с 2020 года. Последствия просчи-
таны для бюджета расширенного 
правительства  — федеральный 
бюджет, региональные и муници-
пальные бюджеты плюс бюджеты 
социальных фондов (в прошлом 
году дефицит расширенного бюд-
жета составил почти 3,7% ВВП). 
Если в существующих налоговых 
условиях дефицит в 2020 году со-
ставит 1,5% ВВП, то повышение 
НДФЛ позволило бы сократить 
его сразу на 1% ВВП, следует из 
расчетов. В текущей ситуации де-
фицит расширенного правитель-
ства будет сохраняться каждый 
год вплоть до 2035-го, когда он 
достигнет пика — 3,4% ВВП. В ос-
нове расчетов лежит цена нефти в 
$45 за баррель.

Расчеты были представлены в 
рамках доклада «Ограничения и 
задачи бюджетной политики до 
2024 года» на заседании рабочей 
группы, которое прошло в ЦСР в 
начале февраля, говорит РБК один 
из участников встречи. Презента-
цию показал ректор ВАВТ Сергей 

Инициатива.
Рейтинг

Эксперты назвали регионы — лидеры по социальной напряженности

Конфликтные субъекты
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Приморский край, Свердлов-
ская область и Москва стали 
лидерами рейтинга Центра 
экономических и политиче-
ских реформ по количеству 
трудовых конфликтов. Мень-
ше всего трудовых конфлик-
тов фиксируется на Северном 
Кавказе.

Рейтинг протестов

Центр экономических и полити-
ческих реформ (ЦЭПР) составил 
рейтинг российских регионов по 
количеству трудовых протестов, 
опираясь на данные Росстата, мо-
ниторинг сообщений в СМИ и соб-
ственную сеть экспертов. Согласно 
отчету (есть в распоряжении РБК), 
выше всего уровень социальной 
напряженности в Приморском 
крае, Свердловской области, Мо-
скве, Хабаровском крае и Бурятии.

Самыми благополучными,  по 
данным исследования, оказались 
северокавказские регионы (за ис-
ключением Северной Осетии  — 
Алании, которая в списке нахо-
дится на пятом—шестом месте) 
и Калмыкия. Низкий уровень тру-
довых конфликтов на российском 
Кавказе объясняется отсутствием 
в этих регионах «самостоятельной 
экономики» и их информацион-

ной закрытостью, сказал РБК гла-
ва ЦЭПРа Николай Миронов.

При составлении рейтинга учи-
тывались три фактора: данные 
Росстата, число резонансных кон-
фликтных случаев и количество 
возникших из-за них трудовых 
протестов. Всего в отчете эксперты 
ЦЭПРа учли 1141 случай трудовых 
конфликтов, из которых 217 пере-
росли в протесты — митинги и за-
бастовки. Большая часть конфлик-
тов — 82,7% — оказалась связана с 
невыплатой и снижением зарплат.

В январе 2017 года Росстат сооб-
щил, что за месяц уровень задол-
женности по зарплатам снизился 
почти на 30% — на 1,1 млрд руб. 
Эксперты ЦЭПРа в отчете подверг-
ли сомнению эти данные. По их ин-
формации, к примеру, в Ростовской 
области общая задолженность не 
могла достигать указанных Росста-
том 35,7 млн руб., так как долг по 
зарплатам только одного из мест-
ных предприятий, ГК «Кингкоул», 
составил более 300 млн руб.

В отчете есть информация о 
динамике количества трудовых 
конфликтов. Социальная напря-
женность в регионах росла в тече-
ние первых девяти месяцев, и ее 
пик пришелся на третий квартал 
года (544 резонансных конфлик-
та по сравнению с 263 — во вто-
ром), подсчитали исследователи. 
В четвертом квартале уровень на-
пряженности, как сообщается в 

отчете, снизился. Однако руково-
дитель ЦЭПРа Николай Миронов 
в комментарии РБК допустил, что 
данные о трудовых конфликтах в 
конце года могут быть неполными.

По словам эксперта, данные рей-
тинга не обязательно означают, что 
власти хуже всего работают имен-
но в регионах — лидерах списка. 
«Естественно, конфликтов больше 
там, где предприятия (кроме не-
фтянки), которые страдают от кри-
зиса, — пояснил он. — Хотя высок 
и фактор субъективный: пользуясь 
тем, что [в России] кризис, многие 
предприниматели начинают пред-
намеренно банкротить предприя-
тия и «кидать» работников».

В то же время Миронов убе-
жден, что в целом исследование 
ЦЭПРа точно отражает картину со-
циальной напряженности в реги-
онах. Неумение местных властей 
работать с протестами приводит 
к тому, что трудовые конфликты 
становятся хроническими и «бьют 
по легитимности власти», заклю-
чает эксперт.

Автор рейтинга социально-э-
кономической и политической 
напряженности регионов Николай 
Петров в комментарии РБК отме-
тил, что его данные несколько от-
личаются от рейтинга ЦЭПРа. По 
словам Петрова, его эксперты от-
мечают «постепенный, а не взрыв-
ной» рост числа протестов в реги-
онах-«аутсайдерах». «Речь идет 

об изначально тихих регионах, а 
не о городах, где уровень проте-
стов в принципе высок: Москва, 
Санкт-Петербург, Новосибирск», — 
пояснил Петров.

За последние полтора года уро-
вень протестов значительно вы-
рос, что эксперт связал с событи-
ями второго полугодия 2016 года. 
«Протесты значительно выросли и 
из-за муниципальной реформы, и 
из-за отмены прямых выборо в мэ-
ров, и из-за сентябрьских выборов, 
когда стало значительно меньше 
оппозиции в региональных заксо-
браниях», — отметил Петров.

Три сценария конфликтов

В разрешении резонансных тру-
довых конфликтов чаще всего 
участвуют муниципальные и ре-
гиональные чиновники, контро-
лирующие органы (прокуратура, 
трудовая инспекция). Как заме-
чают в ЦЭПРе, на практике вме-
шательство органов власти часто 
усугубляет конфликт, что говорит 
об «отсутствии в России выстроен-
ной системы работы с социальны-
ми протестами».

ЦЭПР приводит три основных 
сценария реагирования власти на 
резонансные трудовые конфликты. 
Первый вариант — «игнорирование 
и противодействие». Наиболее де-
структивной тактикой властей 
ЦЭПР называет подавление проте-

ста без решения проблемы, угрозы 
в адрес активистов, замалчивание 
ситуации в СМИ и так далее.

Как пример эксперты приво-
дят случай с ГК «Кингкоул» в Ро-
стовской области в 2016 году. Пока 
долги по зарплате еще были не-
большими, власть игнорировала 
требования шахтеров. А после пе-
рехода конфликта в протестную 
стадию (митинги, пикеты) власти 
стали давить на шахтерский актив 
и угрожать тем, кто пытается вые-
хать на акции в Москву.

Второй сценарий — подключе-
ние власти к проблеме только по-
сле обострения протеста. Посколь-
ку конфликт не купируется на на-
чальной стадии, это создает зна-
чительные риски для власти и ее 
репутации.

Например, случай в Свердлов-
ской области с ООО «Литой эле-
мент Верхнесинячихинский ме-
таллургический завод» (ВСМЗ). 
С ноября 2015 года до середины 
2016 года у предприятия накопи-
лась задолженность по заработной 
плате в размере более 11 млн руб. 
Чтобы добиться выплаты дол-
гов, работники дважды устраи-
вали голодовки. И только в авгу-
сте 2016 года губернатор региона 
Евгений Куйвашев поручил взять 
ситуацию под свой контроль главе 
областного правительства.

Конструктивной тактикой ЦЭПР 
называет третий сценарий, когда 
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Если предложения экспертов будут приняты, все работники России будут платить повышенный налог 
с 2020 года
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Эксперты подготовили предложения по повышению НДФЛ до 17%

Бюджет спасут физические лица
И Н И Ц И А Т И В А
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Рейтинг

Синельников-Мурылев, уточняет 
представитель ЦСР. Он подчер-
кивает, что это не предложения 
ЦСР — те будут готовы только к 
маю вместе со всей программой, 
которую пишут эксперты центра. 
На заседании присутствовал ми-
нистр финансов Антон Силуанов. 
На лекции в Финансовом уни-
верситете 15 февраля он упомя-
нул про оценки, предполагающие 
повышение НДФЛ на 4 п.п., но не 
уточнил, кому они принадлежат 
(пресс-служба Минфина не смог-
ла это уточнить позднее). Минфин 
придерживается точки зрения, что 
трогать ставку НДФЛ не нужно, го-
ворит источник РБК в ведомстве. 
Представители Минэкономразви-
тия не присутствовали на заседа-
нии в ЦСР, предложения или рас-
четы о повышении НДФЛ в ведом-
ство не поступали, сообщила РБК 
представитель министерства.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев в интервью пяти теле-
каналам в середине декабря зая-
вил, что шкала подоходного на-
лога останется плоской. Однако 
на вопрос, останется ли ставка на 
том же уровне, что и сейчас, или 
будет «повыше», прямого ответа 
он не дал. «Что же касается кон-
кретных цифр, дайте возмож-
ность правительству поработать. 
Очевидно, что эти изменения не 
должны быть существенными, 
если они вообще будут», — сказал 
глава правительства.

Отдельно эксперты просчитали 
результат повышения подоходно-
го налога до 15%, но в условиях 
2015 года. В таком случае доходы 

консолидированных региональ-
ных бюджетов (именно туда идут 
поступления от НДФЛ) выросли бы 
на 0,5% ВВП.

Риски есть, но их можно 
нивелировать

Рост ставки НДФЛ влечет риск 
ухода граждан в теневой сектор, 
допускает Дробышевский, но этот 
риск можно снизить при одно-
временном сокращении тарифа 
страховых взносов до 22% (сей-
час — 30%). Подоходный налог в 
13% — низкий, однако его повы-
шение должно идти в комплексе 
с другими реформами, считает 
научный руководитель Высшей 
школы экономики Евгений Ясин.

Согласно долгосрочному бюд-
жетному прогнозу, доходы го-
сударства относительно разме-
ра экономики при неизменных 
налоговых условиях в предстоя-
щие годы будут сокращаться — с 
33,3% ВВП в 2016 году до 29,9% в 
2034 году. Это произойдет в связи 
с изменением условий торговли, 
снижением доли нефтегазового 
сектора в ВВП и ухудшением усло-
вий добычи. Еще одна проблема — 
недостаточный объем производи-
тельных расходов, которые спо-
собствуют экономическому росту. 
Увеличить их благодаря уменьше-
нию непроизводительных трат «в 
полном объеме невозможно», так 
как российское общество традици-
онно предъявляет высокий запрос 
на перераспределение доходов и 
предоставление благ, указывают 
эксперты.

По мнению авторов доклада, 
повышать налоги в 2017–2018 го-
дах не следует, но прибегнуть к 
этой мере стоит с 2019 года, ког-
да начнется экономический рост 
и доверие граждан к государству 
повысится. Силуанов считает, что 
уровень налоговой нагрузки в эко-
номике целесообразно будет за-
фиксировать по состоянию на 2019 
год и не менять в течение хотя бы 
шести лет, сказал он 15 февраля. 
Минэкономразвития и Минфин 
сейчас обсуждают схему «21/21», 
при которой снижение страховых 

взносов до 21% будет профинанси-
ровано за счет повышения налога 
на добавленную стоимость (НДС) 
с нынешних 18 до 21%, говорили 
источники РБК. Впрочем, дискус-
сия еще не закрыта.

Повышение ставки НДФЛ не 
единственная налоговая мера, рас-
сматриваемая экспертами, хотя и 
самая эффективная. Так, налого-
вый маневр в нефтяном секторе 
дал бы положительный фискаль-
ный эффект в 0,7–0,9% ВВП в 2019–
2035 годах. Постепенная отме-
на налоговых льгот и улучшение 

администрирования помогли бы 
увеличить доходы на 0,1–0,5%. Об-
щая идея — в том, чтобы достичь в 
бюджетной системе нулевого пер-
вичного дефицита или даже про-
фицита (первичный баланс — без 
учета расходов на обслуживание 
долга).

Авторы документа не на-
правляли его в правительство 
или  Минфин, говорит Дробы-
шевский. 

При участии Ивана Ткачева, 
Анны Могилевской

власть решает проблему и не дает 
обостриться конфликту. Например, 
в Республике Коми проблемы с за-
долженностью по заработной пла-
те и отпускным выплатам были у 
АО «Шахта «Интауголь». При со-
действии правительства региона 
были достигнуты договоренности 
с Череповецкой ГРЭС об авансовых 
платежах за закупаемый уголь, что 
позволило частично погасить дол-
ги перед работниками в ноябре.

Властям не хватает качествен-
ного и постоянного мониторин-
га ситуации на предприятиях и 
в различных социальных средах, 
резюмирует ЦЭПР. И чем раньше 
органы власти занимают актив-
ную позицию в решении пробле-
мы, тем меньше вероятность пере-
хода конфликта в острую стадию.

При разрешении крупных кон-
фликтов от власти должны высту-
пать авторитетные представители, 
способные вести диалог с людьми 
на равных, а «не как феодал со сво-
ими крестьянами», замечается в 
докладе. В противном случае ра-
ботники будут пытаться выходить 
с жалобами на более высокие уров-
ни власти, что выведет конфликт 
на федеральный уровень. Экспер-
ты также отмечают, что цензура 
в СМИ не помогает решить кон-
фликт и попытки заблокировать 
информацию в медиа только усу-
губля ют ситуацию.

Мониторинг социальных кон-
фликтов также показал, что, не-
смотря на «вертикаль власти», им-
пульсы «сверху» часто игнориру-
ются или «неадекватно» восприни-
маются на уровне региона. «Даже 
когда федеральная власть берется 
за решение той или иной резонанс-
ной проблемы, ее рекомендации 
и указания «тонут» в бесконечных 
согласованиях между ведомствами 
и уровнями принятия решений», — 
указано в докладе. 

Основные причины 
трудовых конфликтов 
в 2016 году, %

4,6
Неполное 

рабочее время

3,7
Снижение 
зарплат

79,4
Задержки 
зарплат

12,4
Массовые 
сокращения

Источник: Результаты мониторинга ЦЭПР 
 социальной напряженности  в регионах 
России за 2016 год
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Мнение о предвыборных концепциях

Как альянс планирует усилить присутствие в Черном море 

НАТО заступает на вахту
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

НАТО усилит присутствие 
в Черном море, объявил ген-
сек альянса Йенс Столтенберг. 
Меры направлены на «сдер-
живание России», но не будут 
нарушать международные 
соглашения по морскому судо-
ходству, уточнил он. Эксперты 
называют шаги альянса «сим-
волическими мерами».

Утром в четверг, 16 февраля, ми-
нистры обороны стран НАТО на 
саммите в Брюсселе утвердили два 
решения: об увеличении присут-
ствия ВМС стран альянса в Черном 
море и о создании системы коор-
динации между национальными 
ВМС и постоянной военно-мор-
ской группой НАТО в этом регионе.

Из слов Йенса Столтенберга 
следует, что усиление присутствия 
будет выражено в «дальнейшей ак-
тивизации тренировок, учений и 
повышении осведомленности о 
ситуации в регионе». Отвечая на 
вопросы журналистов, Столтен-
берг подчеркнул, что планируемые 
действия призваны не провоциро-
вать конфликт в регионе, а обеспе-
чить политику сдерживания Рос-
сии. Такую политику альянс про-
водит с 2014 года, после присоеди-
нения Крыма к России.

Усиление в Черном море

О том, что НАТО планирует уси-
лить присутствие в Черном море, 
Столтенберг говорил еще в конце 
января. Однако конкретных пара-
метров планируемого усиления 
он не называл ни тогда, ни сейчас. 
Генсек говорил только о том, что 
процесс усиления  будет проходить 
в полном соответствии с Конвен-
цией Монтрё.

Проход военных кораблей в 
Черное море и их присутствие там 
регулируется Конвенцией Монтрё 
1936 года о режиме использова-
ния турецких проливов. Согласно 
документу не имеющие выхода к 
Черному морю державы могут на-
правлять в него группировки ВМС 
общим водоизмещением не более 
30 тыс. т. Для сравнения, «Маунт 
Уитни», флагман 6-го флота ВМС 
США, ответственного за Европу и 
Средиземноморье, имеет водоиз-
мещение 18,4 тыс. т. Средиземно-
морская постоянная группа НАТО 
состоит из восьми кораблей общим 
водоизмещением около 16 тыс. т.

Кроме того, нечерноморским 
странам рекомендовано преду-
преждать власти Турции (члена 
НАТО) о грядущем походе через 
проливы в Черное море хотя бы за 
15 дней. Корабли нечерноморских 
держав могут находиться в его ак-
ватории не более 21 дня.

«Зачет тоннажа, согласно кон-
венции, идет по национальному 
признаку, а не блоковому, поэтому 
для создания серьезной группи-
ровки достаточно, чтобы каждая 
из 28 стран НАТО послала в Чер-
ное море по одному кораблю», — 
пояснил РБК ведущий эксперт 

Центра военно-политических ис-
следований МГИМО Михаил Алек-
сандров. Ограничение же по вре-
мени можно обойти путем рота-
ции кораблей, подчеркивает про-
граммный директор Российского 
совета по международным делам 
Иван Тимофеев.

По оценкам Александрова, 
НАТО не сможет развернуть в ре-
гионе достаточно сил, чтобы про-
тивостоять Черноморскому фло-
ту и береговой обороне России, 
представленной ракетами «Басти-
он», которые размещены в Анапе 
и Крыму. По его словам, речь идет 
лишь о недружественном шаге, но 
не о нарушении баланса сил. «Цель 
действий НАТО — сковывать наши 
действия в Причерноморье и под-
держивать военно-политическое 
давление», — уверен Александров, 
добавив, что после смены админи-
страции США «линия на конфрон-
тацию с Россией» и планы НАТО по 
созданию ударных группировок в 
Восточной Европе все же будут со-
хранены.

Тактика сдерживания

Вопрос о том, чтобы обеспечить 
постоянное присутствие кора-
блей НАТО в Черном море, впер-
вые поставила Румыния в июне 
2016  года. В декабре 2016 года 
министр обороны Румынии Мих-
неа Моток обращал внимание на 
«постоянную деградацию безо-
пасности» на восточных границах 
НАТО из-за действий России. «Как 
ЕС и НАТО, Румыния настроена на 
диалог с Россией. Но как минимум 
в краткосрочной перспективе нам 
придется серьезно и ответствен-
но подходить к ухудшению уровня 
доверия и безопасности в регио-
не», — заявил Моток The Irish Times. 
Бухарест руководил февральскими 
учениями НАТО «Морской щит-
2017». С учетом этой активности 

финальное решение об усилении 
присутствия — это символический 
жест, выгодный и «старым», и «но-
вым» членам альянса, уверен Иван 
Тимофеев.

Столтенберг в четверг неодно-
кратно подчеркивал, что НАТО 
стоит на позициях обороны, стре-
мится к диалогу и не будет разме-
щать на границах альянса силы, 
превосходящие возможности по-
тенциального противника.

«Новые страны  — участницы 
НАТО в Восточной Европе пыта-
ются привлечь к себе внимание и 
поднять вопрос о гарантиях безо-
пасности перед российской угро-
зой. Брюссель в ответ делает сим-
волические шаги, показывая, что 
своих не бросает», — пояснил РБК 
Тимофеев. По его словам, усиление 
присутствия НАТО в Черном море 
находится в полном соответствии 
с прежней линией на «медленную 
конфронтацию» и переломом в от-
ношениях России и Запада не яв-
ляется.

Президент России Владимир 
Путин днем в четверг отреагиро-
вал на заявления Столтенберга. 
«Сдерживание России официаль-
но провозглашено новой миссией 

НАТО. С этой целью проводится 
дальнейшее расширение блока, — 
заявил Путин на коллегии ФСБ. — 
Нас то и дело провоцируют и стре-
мятся втянуть в конфронтацию» 
(цитата по ТАСС). По мнению Ти-
мофеева, Москва отдает себе отчет 
в том, что ситуацию драматизиро-
вать не стоит, однако «определен-
ные выводы по поводу новой гон-
ки вооружений все же сделает». 

В ответ на февральские уче-
ния «Морской щит-2017», в ко-
торых приняли участие корабли 
ВМС Украины, министр обороны 
России Сергей Шойгу отметил, что 
российские военные внимательно 
следят за действиями альянса. «На-
деемся, что учения пройдут в мак-
симально безопасной среде без ка-
ких-то вызовов в отношении Рос-
сии. Во всяком случае, мы к этим 
вызовам готовы», — предупредил 
министр (цитата по ТАСС).

«С позиции силы»

Позицию Вашингтона на встрече 
в Брюсселе представлял новый 
глава Пентагона Джеймс Мэттис. 
Вечером 15 февраля он заявил: 
«Мы по-прежнему открыты для 

возможности восстановить со-
трудничество с Москвой, и в то же 
время мы реалистичны в наших 
ожиданиях и рекомендациях на-
шим дипломатам вести перегово-
ры с позиции силы».

Выступление вызвало негатив-
ную реакцию в Москве. Шойгу на-
звал попытки выстроить диалог с 
позиции силы «бесперспективны-
ми», а вице-премьер Дмитрий Ро-
гозин в своем аккаунте в Facebook 
намекнул на успехи в перевоору-
жении Российской армии.

Как представитель новой ад-
министрации Дональда Трампа, в 
ходе саммита Мэттис немало вни-
мания уделил вопросам финан-
сирования альянса. В ходе своей 
предвыборной кампании и после 
победы на выборах Трамп крити-
ковал систему безопасности в Се-
верной Атлантике. По его словам, 
НАТО является «устаревшей орга-
низацией», неспособной защитить 
Запад от террористов, а сами чле-
ны альянса не исполняют свои обя-
зательства, перекладывая это на 
плечи Вашингтона Согласно при-
нятому в 2006 году принципу обо-
ронный бюджет стран-членов дол-
жен составлять не менее 2% ВВП. 
По итогам 2015 года этому требо-
ванию помимо США удовлетворя-
ли лишь Великобритания, Греция, 
Польша и Эстония — всего пять из 
28 членов альянса.

Недовольство Вашингтона сво-
ими европейскими союзниками 
стало одной из тем совместного 
заявления Столтенберга и Мэт-
тиса, оглашенного в среду днем. 
По  словам генсека НАТО, более 
справедливое формирование бюд-
жета организации было приори-
тетным направлением его рабо-
ты с момента занятия должности 
в ноябре 2014 года. «После мно-
голетних сокращений военного 
бюджета мы наконец-то измени-
ли тенденцию, — заявил Столтен-
берг. — За 2016 год оборонные бюд-
жеты европейских членов альянса 
и Канады выросли в реальном вы-
ражении на $10 млрд, или на 3,8%». 
Этот штаб около 100 специалистов 
будет заниматься сбором инфор-
мации и выстраиванием оборо-
нительной стратегии в Среди-
земноморье и на Ближнем Восто-
ке. По словам генсека НАТО, штаб 
должен заработать в полную силу 
к концу текущего года. 

Ф Л О Т

НАТО в Черном море

За регион Средизем-
ного и Черного морей 
в структуре НАТО 
отвечает постоянная 
военно-морская груп-
па номер два (группа 
номер один проводит 
операции в Восточной 
Атлантике). В состав 
группы входит девять 
кораблей из семи стран 

альянса. Флагманом 
выступает немецкий 
фрегат «Саксония», в 
ней также состоят ка-
надский и румынский 
фрегаты, турецкий 
корвет, два сторожевых 
корабля из Албании и 
Великобритании, а так-
же три греческих: ма-
лый ракетный корабль, 

канонерка и противо-
минный корабль.
Постоянная группа но-
мер два расквартирова-
на в Неаполе и в начале 
февраля принимала 
участие в совместных 
учениях Украины и 
стран НАТО «Морской 
щит-2017» в Черном 
море. По данным «Ин-

терфакс-Украина», в 
учениях принимали 
участие 16 кораблей, 
одна подводная лодка и 
десять самолетов. ВМС 
США были представле-
ны эсминцем «Портер», 
который входит в состав 
6-го флота США, имея 
место постоянной сто-
янки в Испании.

В состав военно-морской группы номер два, отвечающей в НАТО за регион Средиземного и Черного 
морей, сейчас входят девять кораблей из семи стран альянса. На фото: румынский фрегат «Королева 
Мария», относящийся к группе, во время военных учений
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Мнение о предвыборных концепциях

Что предлагают 
Владимиру Путину 
партии четвертого срока

Осенью станет ясно, какая 
политическая группа опреде-
лит основные черты идео-
логии Кремля на следующие 
шесть лет.

Главная проблема выборов в Рос-
сии заключается не в отсутствии 
конкуренции между идеологи-
ческими платформами, а в ко-
личестве избирателей, за голоса 
которых можно конкурировать. 
Строго говоря, такой избиратель 
в России один — это Владимир 
Путин. А сами «выборы» прохо-
дят прямо сейчас, у нас на глазах. 
Кампания началась в январе и 
уже вошла в активную фазу: Иса-
акий, «Матильда», закон о защите 
чести президента, отмена прива-
тизации ВТБ и прочие громкие 
новости так или иначе связаны с 
борьбой нескольких партий за го-
лос единственного полноправно-
го избирателя страны. До лета эти 
партии будут наслаждаться отно-
сительной свободой действий — 
иначе показать товар лицом не 
получится. К осени все должно 
встать на свои места: избиратель 
примет решение, программа од-
ной из партий победит и превра-
тится (разумеется, частично) в 
предвыборную программу кан-
дидата в президенты.

Опыт предыдущих кампаний, 
имевших место в 2007 и 2011 го-
дах, позволяет заключить, что ни 
одна из этих партий не сможет за-
владеть умом главного избира-
теля полностью: победу придет-
ся разделить с конкурентами. Но 
хотя речь идет не о монополии на 
власть после выборов, на кону все 
же стоит право определить образ 
четвертого срока, его основную 
идею. Огрубляя, можно сказать, 
что в избирательной кампании 
сегодня участвуют три партии: 
партия «За царя», партия «Поли-
цейская Россия» и партия «Ме-
таумная Россия», то есть партия 
технократов. Все они, разумеется, 
являются партиями «четвертого 
срока»: президентом, по мысли 
их идеологов, может быть только 
Путин, и никто другой. Никаких 
программ эти партии не публику-
ют, да и существуют они не в виде 
солидных организаций с устава-
ми и членством, а в виде неустой-
чивых коалиций, полувиртуаль-
ных клубов единомышленников. 
Но можно попробовать опреде-
лить специфические черты этих 
идеологических платформ.

«За царя» 
(и немножко за веру)

Выступление спикера Думы Вя-
чеслава Володина в Казани стало 
первым внятным манифестом 
русского цезаризма  — учения, 
согласно которому Владимир Пу-
тин является чем-то вроде живо-
го бога на земле. Путин — гарант 

не только и не столько россий-
ской государственности, сколь-
ко существования последнего 
нормального цивилизационного 
проекта, который принято назы-
вать «Русский мир». Возможные 
ассоциации с популярной среди 
православных националистов 
трактовкой фигуры русского 
царя как «катехона», то есть по-
литического субъекта, удержи-
вающего мир от окончательного 
воцарения в нем зла, неслучайны 
и вполне обоснованны. Путин, 
согласно некоторым интуициям 
цезаристов, чуть ли не физически 
удерживает мир от наступления 
в нем царства тьмы, именно по-
этому его честь и достоинство 
сакральны: на них в буквальном 
смысле держится все на свете.

Это сильная и привлекатель-
ная программа, объединяющая 
упомянутого Володина, министра 
культуры Владимира Мединско-
го, министра образования Ольгу 
Васильеву и некоторых высоко-
поставленных сотрудников спец-
служб. Важно, что в Кремле идею 
защиты достоинства президен-
та не отмели с порога, а пообе-
щали подумать. Но эта програм-
ма имеет несколько слабых мест. 
Экономического содержания у 

нее нет, вернее, она совместима 
с почти любым экономическим 
содержанием, кроме ортодок-
сально либерального. Внешняя 
политика, согласно цезаристам, 
полностью растворяется во вну-
тренней (именно так, а не нао-
борот), то есть следующие шесть 
лет Кремль должен прежде всего 
пестовать национальный консен-
сус вокруг традиционных ценно-
стей и проекта «Русского мира». 
Зачищать западноориентирован-
ные университеты, развивать об-
щество «Знание», поворачивать 
вспять школьную реформу.

Роль РПЦ в этом проекте двой-
ственная. РПЦ  — это не толь-
ко вера, сообщество, хранили-
ще двухтысячелетней культуры, 
но и бюрократическая органи-
зация. Именно в таком качестве 
она выступает в качестве союз-
ника цезаристов. Когда деятели 
церкви говорят, что готовы вы-
вести на улицы миллион чело-
век, они блокируются с цезари-
стами. Когда речь пойдет о праве 

определять облик образователь-
ных программ или контуры того, 
как должна выглядеть «правиль-
ная» историческая память в Рос-
сии, этот союз может распасться. 
Но история с Исаакиевским собо-
ром показывает, что в качестве 
бюрократической организации 
РПЦ готова поддержать цезари-
стов, а цезаристы готовы делать 
РПЦ как организации очень боль-
шие авансы.

Вся власть полиции!

Понятие «полицейское государ-
ство» сегодня употребляется для 
характеристики режимов, кото-
рые борются с политическими 
противниками полицейскими 
средствами: слежкой, ареста-
ми, провокациями и так далее. 
Но у этого понятия есть и другой 
смысл: полиция как главный ин-
струмент защиты общественного 
блага. Такой она была лет 200  на-
зад. Полиция отвечала за цены на 
рынках, украшение улиц, призре-
ние нищих и так далее.

Партия «Полицейская Рос-
сия», которую можно с натяжка-
ми отождествить с такими фигу-
рами, как Игорь Сечин и Андрей 
Костин, предлагает президенту 

синтезировать два этих смысла 
в один. Полиция выступает в ка-
честве универсального средства 
от любого политического, эконо-
мического или социального не-
дуга. Но речь не идет о переда-
че контроля над Россией в руки 
силовиков, речь о превращении 
силовиков в единственный ин-
струмент управления страной. 
Если цены на бензин растут, нуж-
но отправить на НПЗ следовате-
лей. Если министр мешает стра-
тегической сделке, нужно сде-
лать так, чтобы он перестал быть 
министром. Если «кудрины и 
навальные» обвиняют государ-
ственную компанию в обвале на-
циональной валюты, с ними надо 
«разобраться», то есть, опять же, 
привлечь полицию.

«Полицейская Россия» — пар-
тия прагматиков, ее идеологам 
трудно в одночасье поверить, что 
президент, с которым они зна-
комы как минимум два десятка 
лет, — это цезарь. Также у них нет 
никакой, с позволения сказать, 

трансцендентной идеи для Рос-
сии: Россия — это игрок, а не сосуд 
добра, она должна играть и вы-
игрывать, а не показывать миру 
пример духовного процветания. 
Экономическая программа пар-
тии «Полицейская Россия» пред-
ставляет собой давно известный 
микс из эмиссионизма, государ-
ственного регулирования и идеи 
контрактных отношений круп-
нейших госкомпаний и прави-
тельства: налоги, кормления (на-
пример, монополия на шельф) и 
льготы  — предмет закулисного 
торга, а не публичной политиче-
ской полемики.

Внешняя политика также, ка-
жется, погружена в парадигму по-
лиции: войны нужны не сами по 
себе и не для величия, а как став-
ки в глобальной игре, как инстру-
мент достижения блага. Россия 
заняла жесткую позицию по Си-
рии — враждебный некогда Ка-
тар вошел в капитал «Роснефти». 
Россия заняла жесткую позицию 
по Украине — ответные санкции 
укрепили российские госбанки, 
ставшие монополистами в кре-
дитовании крупных проектов и 
эксклюзивными агентами ЦБ по 
распределению рублевой массы 
в экономике.

Проблема партии «Полицей-
ская Россия» заключается в том, 
что ей почти нечего предложить 
президенту в качестве краси-
вой картинки для граждан, кро-
ме внешнеполитических успехов. 
Бизнес-прагматизм, неолибе-
ральный или неогосударственни-
ческий, вряд ли станет популяр-
ной платформой, которая обеспе-
чит президенту 70% явки и 70% 
голосов «за».

Метаумники

Менеджеризм (или технократия) 
как политическая доктрина — яв-
ление для России относительно 
новое и пока плохо изученное. 
Антон Вайно, Сергей Кириенко, 
Герман Греф, Максим Орешкин, 
Андрей Никитин — апостолы это-
го набирающего силу идеологи-
ческого тренда. Он предполага-
ет стерилизацию политических 
аспектов любого вопроса, све-
дение его к технической задаче, 
которую нужно решить за указан-

ный сверху промежуток времени 
и с использованием спущенных 
сверху средств. Идея — это не то, 
что есть до начала эффективного 
менеджерского вмешательства, а 
то, что получается потом, когда 
вмешательство уже совершено и 
получены какие-то результаты.

Все, что происходит, должно 
происходить по протоколу, KPI, 
плану или сценарию. Если все 
сделано правильно, смысл поя-
вится сам собой. Именно поэто-
му технократы — метаумники, то 
есть послеумники. Они устраня-
ют понятие политической цели, 
сводя идею власти к конвейер-
ной управляемости. Есть управ-
ляемость — будет и все осталь-
ное. В этом смысле нооскоп Вай-
но — прекрасная метафора глав-
ной идеологемы нового русского 
менеджеризма: создание ору-
жия победы над временем и про-
странством (нооскопа) и есть по-
беда, которая не нуждается ни в 
какой политической идеологии и 
ни в какой цели.

Как и идеология «Полицей-
ской России», идеология мета-
умников удобна и привлекатель-
на для главного избирателя, но 
плохо продаваема населению. 
Если образ будущего — это неко-
торый «небесный» KPI, то граж-
дане должны, по идее, равняться 
не на свои представления о том, 
что такое Россия, их жизнь, сво-
боды и так далее, а на вмененную 
им идею некоторой калькулиру-
емой эффективности. Политике 
в такой парадигме места нет, но 
опять же, как обеспечить явку в 
70% без политики?

Либеральное мещанство

Самое интересное в нынешнем 
политическом «моменте» — это 
то, что так называемые систем-
ные либералы впервые за мно-
го-много лет не только не обра-
зуют какую-то единую партию 
или фракцию, но и не предлагают 
президенту ничего суперрефор-
мистского или хотя бы судьбонос-
ного. Из некогда устрашающей 
народные массы революционной 
идеологии «гайдаро-чубайсов» 
русский либерализм превратился 
в идеологию мещан, девиз кото-
рых — «главное, чтобы завтра не 
было хуже, чем сегодня». Кризис 
либеральной экспертизы говорит 
именно об этом: либералы боль-
ше не замахиваются на большие 
дела, им бы ночь простоять да 
день продержаться. Без всякой 
иронии можно сказать, что это, 
кажется, лучший образ четвер-
того срока Владимира Путина из 
всех возможных.

«Самое интересное в нынешнем политическом «моменте» — 

это то, что так называемые системные либералы впервые 

за много-много лет не только не образуют какую-то единую 

партию или фракцию, но и не предлагают президенту ничего 

суперреформистского или хотя бы судьбоносного»

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Константин 
Гаазе,
журналист, 
политический 
обозреватель
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Вице-премьер Виталий Мутко о допинге, зарплатах футболистов сборной и невозможности 
своей отставки

«Спокойно работать 
и соревноваться»
РОМАН СУПЕР, ВАСИЛИЙ УТКИН

Вице-премьер правительства, 
глава Российского футбольного 
союза Виталий Мутко не соби-
рается в отставку из-за допин-
говых скандалов. В интервью 
специальному корреспонденту 
РБК Роману Суперу и веду-
щему РБК Василию Уткину 
он сказал, что не отвечает 
за допинг конкретных спор-
тсменов, объяснил, почему 
сборная России плохо играет 
в футбол, и предположил, что 
бойкот ЧМ-2018 года возможен 
в случае, если на футбольные 
федерации будет оказано по-
литическое давление.

Про допинг

Роман Супер: В докладе WADA 
от 9 ноября 2015 года говорится, 
что Россия является чуть ли не 
допинговой империей. Скажи-
те, вы считаете этот документ 
объективным или политиче-
ским поклепом на нашу стра-
ну? Я задаю вопрос таким обра-
зом, потому что вы уже неодно-
кратно на него отвечали, и, как 
мне кажется, противоречиво. 
В 2015 году вы сказали, что это 
филькина грамота, составлен-
ная на основе каких-то непо-
нятных источников, но позже 
говорили, что уважаете выводы 
этого документа и принимаете 
все меры согласно рекоменда-
циям этой организации. Все-та-
ки доклад WADA — это что?
— Это четвертый доклад WADA, и 
все они взаимоувязаны, один вы-
текает из другого. То, что я говорил 
в 2015 году, было по одному докла-
ду, совершенно другой доклад вы-
шел в 2016 году.
Р.С.: То есть тот был поклепом, 
а который в 2016 году — объек-
тивный?
— Дело не в этом, какой был покле-
пом, как вы называете. Я говорил и 
еще раз скажу, что мы чрезмерно 
эту тему все время раскручиваем. 
Сегодня есть несколько докладов 
WADA — это доклады независи-
мых комиссий, это их позиция на 
основании определенных выво-
дов, опросов, показаний людей и 
каких-то экспертиз. Естественно, 
решения лежат в области полно-
мочий МОК, если это касается 
Олимпиады, или международных 
федераций. И мы видим, что по 
первым двум докладам междуна-
родные федерации не согласились 
с этими выводами в большинстве 
своем и, пропустив эти докла-
ды через себя, поступили очень 
прагматично, потому что борьба 
с допингом — очень прагматичная 
вещь. Ее не надо политизировать. 
Кто нарушил правила — должен 
быть наказан, вот и все.

Что в этом докладе самое глав-
ное — он с первой строчки направ-
лен на то, что в России есть кака-
я-то государством спонсируемая 
специальная программа покрыва-
тельства допинга; она всеобъем-
лющая, и практически весь спорт 
находится под зонтиком этой про-
граммы.

Вот с этим, конечно, мы никак 
не можем согласиться. Ни в одном 
из докладов нет убедительной до-
казательной базы для того.
Василий Уткин: Сейчас идет 
чемпионат мира по биатлону, 
в нем принимают участие наши 
спортсмены, которые отбыли 
дисквалификацию за допинг. 
С точки зрения юридической 
вопрос исчерпан. Но мы ви-
дим, что отношение к ним со-
вершенно определенное. Не у 
всех спортсменов, но у очень 
многих. Все говорят: нет, мы 
не хотим с ними соревновать-
ся. Да, они имеют право, но мы 
не будем скрывать своего отно-
шения к ним. Как к этому отно-
ситься? Логинов отбыл дисква-
лификацию, он чист перед фе-
дерацией биатлона. За эти два 
года у вас появилось представ-
ление о том, как допинг попал 
в организм Логинова? Кто это 
сделал?

— Вся система с допингом эволю-
ционно развивается. Мы только 
в 2009 году начали заниматься 
борьбой с допингом по-взросло-
му. До 2010 года у России были за-
крыты границы, Россия не пускала 
сюда допинг офицеров. Никто не 
мог приехать, взять у наших спор-
тсменов пробу и уехать. Мы откры-
ли границы, приняли соответству-
ющие законы, создали РУСАДА, 
построили одну из лучших лабо-
раторий, все это передали WADA, 
и вся эта работа началась.
В.У.: Вы говорите, что мы при-
мем законы, и они принимают-
ся. Но, если мы не знаем, каким 
образом в организм Логинова 
попадает допинг, как же мы их 
будем применять?
— Этим будут заниматься право-
охранительные органы. Это со-
вершенно другое расследование. 
Мы будем иметь возможность это 
расследовать. Вы поймите пра-
вильно: у федераций нет возмож-
ности проводить эти проверки. 
Я вам могу десятки объяснитель-
ных показать, спортсмен просто 
не объясняет. Сейчас работает 
комиссия по восстановлению лег-
кой атлетики (комиссия Между-
народной ассоциации легкоатле-
тических федераций — ИААФ по 
восстановлению членства Всерос-

сийской федерации легкой атле-
тики. — РБК). Они сюда приехали 
(в январе глава рабочей группы 
ИААФ по России Руне Андерсен 
вместе с коллегами посещал Мо-
скву.  — РБК), опросили 30 или 
50 спортсменов. И в выводе напи-
сали: «Вы удивительные, но у вас 
никто никого (не сдает. — РБК)».

У них есть принципы инфор-
мирования. У нас этого нет. При-
ходит спортсмен, который нару-
шил правила, и говорит, что он не 
знает, как к нему в организм попал 
допинг. Или говорит, что удивлен 
сам. Мы же видим все это на стра-
ницах газет.

Я с вами согласен  — пока не 
будут привлекаться люди, кото-
рые побуждают спортсменов, то 
мы ничего (не добьемся. — РБК). 
Сейчас люди такие отстраняются. 
У нас десятки тренеров, которых 
мы называли, проводили рассле-
дование, лишили их возможности 
работать в легкой атлетике, лиши-
ли их статуса.

Сейчас появятся нормы закона, 
запрещающие работать в профес-
сии. Они будут применяться. Я на-
деюсь, что люди, у которых смысл 
в жизни кого-то обманывать, они 
задумаются об этом.
Р.С.: Скажите, пожалуйста, что 
конкретно будет российский 

спорт делать для того, чтобы 
исправить свою репутацию в 
мире, за границей после всех 
этих скандалов с допингом? Су-
ществует какая-то программа, 
деньги специальные для того, 
чтобы за пределами нашей 
страны наш имидж каким-то 
образом улучшить?
— Мы будем делать то, что мы де-
лаем, спокойно работать и сорев-
новаться. То, что мы сделали сей-
час в Казахстане на Универсиаде. 
Приехала сборная, обыграла всех, 
заняла первое место. То, что сей-
час наши дети делают в Турции на 
юношеских играх.
Р.С.: Отношение к российскому 
спорту очень изменилось…
— Сегодня у меня был президент 
и главный тренер конькобежного 
спорта, мы говорили об итогах 
чемпионата. Абсолютно другая 
атмосфера и на трибунах, среди 
спортсменов. Когда был первый 
«наезд», они промахнулись с этим 
мельдонием. Не хочется нико-
го обвинять, может быть, это и 
умышленно было. 48 спортсменов 
обвинили наших, они были деста-
билизированы в период подготов-
ки (к Олимпиаде. — РБК), а потом 
всех вернули в спорт, не предъявив 
никаких обвинений. Никто даже 
не извинился перед ними.

Ф
О

ТО
: R

EU
TE

RS



17 февраля 2017 года
Пятница

No 29 (2526)

Про ЧМ по футболу

В.У.: Вот сейчас возьмут и от-
берут у нас чемпионат мира 
по футболу. Хотите, я вам ска-
жу, как могут отменить чем-
пионат мира, реалистичный 
сценарий? Сейчас будет абсо-
лютная тишина, потому что в 
срыве Кубка конфедераций не 
заинтересован никто. Он уже 
есть, его никуда не перенести, 
это деньги, это прибыль ФИФА 
и все что угодно. А потом летом, 
например, сборная Англии или 
сборная Германии или и сбор-
ная Англии, и сборная Герма-
нии скажут: «Мы не поедем на 
чемпионат мира в Россию, мы 
не хотим». Бойкот. И тогда по-
лучается интересная ситуация. 
Сказать это в июле — значит, 
не сказать ничего, потому что 
еще отборочный турнир, по-
том сколько угодно еще мож-
но отказываться от этих слов. 
А вот пиар-кампания начнет-
ся — в английских СМИ, непо-
бедимых совершенно, неистре-
бимых СМИ. Джани Инфанти-
но, президент ФИФА, он же там 
живет, он уязвим.
— На самом деле мы, безусловно, 
(живем. — РБК) в мировой фут-
больной семье, имея отношения и 
с федерацией футбола Британии, 
и с другими. Могу сегодня сказать, 
на сегодняшний день ни у одной 
международной спортивной феде-
рации нет желания бойкотировать. 
При одном условии — если на них 
не будут давить политические ре-
шения.
В.У.: Но могут же?
— Да, могут. Но сегодня ни одна 
спортивная федерация этого не 
заявляет. Все с удовольствием нач-
нут квалификацию, будет 1 дека-
бря жеребьевка. Совсем недавно 
я был на заседании исполкома 
ФИФА, докладывал ход подготов-
ки. Но все может быть.

Мы для себя это делаем. 
Мы  чемпионат мира делаем не 
ради того, чтобы просто его про-
вести. Мы развиваем свою страну, 
мы имеем большую программу 
модернизации страны, мы строим 
12 стадионов, мы строим 11 аэро-
вокзальных комплексов. Мы мо-
дернизируем принимающие го-
рода, строим там тренировочные 
площадки и отели, инженерную 
инфраструктуру, улично-дорож-
ную, станции метро. В конечном 
итоге мы это делаем для себя. 
Р.С.: Виталий Леонтьевич, про 
стадион у меня вопрос. Мы все 
это делаем для себя, хорошо. 
И тем не менее есть прокля-
тый стадион «Крестовский», 
который многими россияна-
ми воспринимается как эта-
лон коррупции и разгильдяй-
ства. Сколько можно его стро-
ить, переносить даты и вли-
вать деньги? Вам не кажется 
эта ситуация кошмарной, не-
справедливой, неправильной 
и, может быть, вам неловко 
даже за нее?
— Да нет, вы знаете, год назад мы 
взяли эту ситуацию под контроль. 
Я не соглашусь с вами, что стадион 
проклят. Неделю назад мы провели 
там первое тестовое событие, при-
шло 10 тыс. человек, и все увидели, 
какой замечательный стадион. Со-
временная арена. 22-го числа я вас 
приглашаю, приезжайте, чтобы не 
говорить голословно…

Р.С.: Почему его так долго стро-
ят и он так дорого стоит?
— Это второй вопрос, почему он 
так долго строился. Потому что 
произошла смена губернатора, 
была большая дискуссия о проек-
те: одни хотели с закрывающейся 
крышей, другие хотели выдвижное 
поле. После разрешения провести 
чемпионат мира появились новые 
требования ФИФА к стадионам, 
они не были учтены. Два раза ме-
нялся подрядчик.
Р.С.: То есть вы считаете, что 
это объективные причины, из-
за которых не нужно отчиты-
ваться?
— Нет, так долго нельзя строить, 
но сейчас ситуация под контро-
лем и правительства города, и 
правительства России. 26 декабря 
2016 года стадион получил разре-
шение на ввод в эксплуатацию. 
Он введен, все.
Р.С.: Когда можно будет исполь-
зовать стадион?
— Он уже используется.
Р.С.: То есть можно играть уже 
сегодня?
— Для того чтобы играть на нем в 
футбол, он должен получить сер-
тификат РФС, должен быть внесен 
в реестр спортивных арен. Сейчас 
эта работа идет. Комиссия создана 
по сертификации стадиона. 27-го 
числа приедет комиссия ФИФА.
В.У.: Вы знаете, когда «Зенит» 
собирается на нем играть?
— «Зенит» сыграет в апреле первую 
игру, кажется, 19-го, с «Уралом». 
«Зенит» сыграет три игры до чем-
пионата мира на этой арене.

Про сборную России

Р.С.: Почему российская сбор-
ная по футболу так паршиво 
играет? Можете назвать три 
главные причины?
— Я сам очень много думаю на эту 
тему. Я не хочу сказать, что мы 
мегазвезды. Думаю, одна из при-
чин — не очень велика мотивация 
у игроков, которые приезжают в 
сборную. В силу, наверное, различ-

ных обстоятельств. И думаю, что 
потенциал у этой команды значи-
тельно выше. Я не хочу сказать, что 
они должны были на Европе всех 
проходить и что-то выигрывать, 
но то, что потенциал у этой коман-
ды значительно выше, я уверен.

Футбол для нас же либо лю-
бовь, либо ненависть. То мы сра-
зу поднимаем, то мы сразу убива-
ем. Это крайне сложно для моло-
дых ребят. Нам нужно очень много 
мер принимать. Мы определенные 
шаги сделали — новый тренер, об-
новленная команда, две спар-
ринг-игры серьезных у нас будет, 
(со сборными.— РБК) Кот-дʼИвуара 
и Бельгии, надеюсь, что мы увидим 
некий прообраз. Будем говорить и 
с клубами, и с ребятами, чтобы се-
годня, конечно, мы увидели совер-
шенно другую игру.
В.У.: Я не понимаю другого, Ви-
талий Леонтьевич. Я вас знаю 
много лет, еще даже когда вы 
«Зенитом» руководили, мы 

встречались иногда. И я знаю 
вас как человека, находящего 
контакт с людьми. Как же так 
получается, что у одних спор-
тсменов вы не можете по-чест-
ному спросить, как к ним дурь 
попала, у футболистов пробле-
ма мотивации. Да вы до любого 
достучитесь! Как же так полу-
чилось, что не получается?
— Восемь лет меня не было в футбо-
ле. Я понимаю, это сейчас в первом 
вопросе звучало, что я за все отве-
чаю. И за то, что кто в раздевалочку 
зашел и допинг принял. На самом 
деле вопрос ведь заключается в 
следующем. Мы упустили ряд по-
зиций в том, чтобы достучаться 
(до игроков. — РБК), поговорить.

Я был в 2008 году с командой в 
течение двух с половиной лет, и мы 
показали результат (третье место 
на чемпионате Европы 2008 года. — 
РБК). Вы правы, этим нужно зани-
маться на постоянной профессио-
нальной основе, вот и все, и мы бу-
дем этим заниматься сейчас.

Сборная России стоит 1,5 млрд — 
это только сборы, перелеты, поле-
ты, тренировочные базы и прочее. 
Бюджет денег не дает. Госмонопо-
лии денег не дают. Вы видите, что 
у меня нет ни «Газпрома» в РФС, 
никого. Мы пошли по пути, чтобы 
были рыночные спонсоры, те, ко-
торые сегодня хотят инвестировать 
и положить имидж компании ря-
дом с футболом.
В.У.: Сборная, о которой вы го-
ворите и успехами которой 
справедливо гордитесь, игра-
ла в 2008–2010 годах. Это была 
сборная последняя, которая 
была составлена из футболи-
стов, которые росли и мужа-
ли без лимита на легионеров. 
Он, как мне кажется, наносит 
колоссальный вред нашему 
футболу.
— Вы неправы, и вы это знае-
те. Лимит сегодня — это только 
один из элементов изменения 
ситуации в российском футболе. 

Но я хочу, чтобы все знали: я его 
не изменю, до чемпионата мира 
даже никто меня не убедит. По-
тому что я знаю простую ариф-
метику: если бы не было лимита, 
у нас сейчас бы русских игроков 
вообще не было. Вы вспомните. 
В 2005 году я стал президентом 
РФС, я пришел на первый матч 
«Динамо» московского. 11 леги-
онеров было на поле. Вы о чем 
говорите?

У «Зенита» огромные, колос-
сальные возможности, он стре-
мится, хочет выиграть чуть ли не 
Лигу чемпионов. Я ушел из «Зени-
та» в 2003 году, ни одного ленин-
градского парня там нет. О чем 
разговор? У «Рубина» огромные и 
колоссальные ресурсы…
В.У.: Как этому помогает лимит?
— Лимит здорово помогает. Се-
годня вы вынуждены иметь пять 
(российских. — РБК) игроков и дать 
им возможность играть.

Про отставку

Р.С.: Очень народный вопрос 
про футбол. Вам кажутся адек-
ватными зарплаты игроков 
российской сборной? Они за-
рабатывают свои деньги?
— Зарплату им за игру в рос-
сийской сборной мы не платим. 
Мы  им платим вознаграждение 
за соответствующий результат. 
Условно, каждая игра на чемпио-
нате Европы стоила определенную 
сумму; 70% этой суммы им идет на 
вознаграждение. Проиграли — они 
получили 0. Выиграли, они полу-
чили 70% от этой суммы, поделили 
на команду.
В.У.: Сейчас товарищеские мат-
чи бесплатно играют?
— Они за товарищеские матчи 
тоже будут получать, с доходов. 
Если мы продаем билеты, если 
мы продаем телевидению права 
на этот матч, они с этого будут по-
лучать. Сейчас мы вернули в сбор-
ную вот такие отношения. То есть 
ребята в сборной видят, за что (по-
лучают деньги. — РБК).

Еще раз скажу: они получают 
именно вознаграждение, то, что 
они заработают  — или на кон-
трольных матчах, или на офици-
альных матчах. И это деньги как 
раз рыночные, которые платятся 
сегодня ФИФА, УЕФА. То же самое 
происходит в Лиге чемпионов.

Р.С.: Еще один народный во-
прос. После многочисленных 
провалов наших футболистов, 
после допингового скандала, 
который тянется и тянется, по-
чему вы не ушли в отставку?
— Безусловно, я всегда меру ответ-
ственности своей знаю. Но я же не 
могу встать и уйти. Естественно, 
такие вопросы обсуждаются…
Р.С.: Сейчас губернаторы один 
за другим встают и уходят.
— Их отставки принимаются.
Р.С.: Вы же и не предлагали?
— Вы такой вопрос задаете, но на 
самом деле я свою меру ответ-
ственности знаю, и такие вопро-
сы обсуждались. Но надо внутри 
смотреть. Есть отрасль — физи-
ческая культура и спорт. Давайте 
посмотрим на ее развитие за по-
следние пять-шесть лет. Сядем и 
посмотрим, какие показатели, 
за что должен отвечать министр. 
Все-таки он должен создавать ус-
ловия для развития отрасли. И за 
последние годы доля граждан, вов-
леченная в спорт, увеличилась в 
разы, поднялась на 20 млн человек. 
Количество спортивных сооруже-
ний увеличилось в 1,5 раза, сегодня 
практически каждый регион вов-
лечен в занятия спортом.
Р.С. :Но есть проблемы и скан-
далы, которые все это перекры-
вают моментально.
— Мы на них так сильно реаги-
руем на самом деле и поддаем-
ся политизации этого вопроса. 
Политизируем и пытаемся най-
ти обязательно ответственного. 
Это нужно делать, но сегодня я за 
допинг конкретного спортсмена 
не отвечаю. Когда мы выигрываем 
Олимпийские игры, на груди для 
наград мест не хватает. Как что-то 
проигрываем, все фокусируется 
на меня.

Конечно, я несу ответствен-
ность, но я не могу понять, как я 
могу повлиять на то, что Маша Са-
винова или другой спортсмен при-
менил допинг.
Р.С.: У меня еще один очень 
важный вопрос, раз уж у меня 
функция задавать народные 
вопросы. Вы продолжаете изу-
чать английский язык и улуч-
шать его?
— Путем общения с коллегами. 
Моего знания английского хва-
тает для общения с коллегами, 
вот и все.  

И Н Т Е Р В Ь Ю       9

От матроса до вице-премьера

Виталий Мутко родился 
8 декабря 1958 года 
в станице Куринской 
Апшеронского района 
Краснодарского края. 
В детстве мечтал стать 
капитаном дальнего 
плавания.
В 1977 году окончил 
ПТУ №226 в городе 
Петрокрепости (сейчас 
Шлиссельбург) Ленин-
градской области по 
специальности «мото-
рист». В 1977–1978 годах 
Мутко был матросом на 
судах Северо-Западно-
го речного пароходства 
и Ленинградского мор-
ского порта. В 1979-м 
Мутко вступил в КПСС. 

В 1987 году окончил Ле-
нинградский институт 
водного транспорта по 
специальности «инже-
нер-механик на судо-
вых машинах». В 1999-м 
он окончил юрфак 
Санкт-Петербургского 
государственного уни-
верситета. В 2006 году 
стал кандидатом эконо-
мических наук.
В 1992 году Мутко начал 
работать в администра-
ции Анатолия Собчака, 
который стал мэром 
города. До 1996 года 
он работал заме-
стителем Собчака и 
председателем коми-
тета по социальным 

вопросам, курировал 
культуру, здравоохра-
нение и спорт. Главой 
другого комитета, по 
внешним связям, тогда 
был Владимир Путин. 
В 1996 году, после про-
игрыша Собчака на вы-
борах, Мутко покинул 
правительство города.
На президентских вы-
борах 2000 года был 
одним из доверенных 
лиц Путина.
В 2001–2003 годах Мут-
ко — президент Рос-
сийской футбольной 
премьер-лиги.
В 2003 году назначен 
представителем в Со-
вете Федерации пра-

вительства Санкт-Пе-
тербурга, в 2007-м 
повторно утвержден.
С 2005 по 2009 год 
он занимал должность 
президента Россий-
ского футбольного 
союза (РФС).
В 2008-м назначен 
министром спорта, 
туризма и молодеж-
ной политики России. 
В 2015 году второй раз 
избрался в президен-
ты РФС.
Осенью 2016 года пере-
веден с поста министра 
на должность вице-пре-
мьера по вопросам 
спорта, туризма и мо-
лодежной политики.

«Безусловно, я всегда меру ответственности 

своей знаю. Но я же не могу встать и уйти. 

Естественно, такие вопросы обсуждаются»
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В 2014 году, в результате объе-
динения «Tele2 Россия» и мобиль-
ных активов «Ростелекома» и был 
образован «T2 РТК Холдинг», в ко-
тором госоператор получил 45%.   

Как пояснил РБК источник, 
близкий к правительству, Сергей 
Калугин выступает против приоб-
ретения доли партнеров в «Т2 РТК 
Холдинге». При этом, по его сло-
вам, сделка «уже активно обсужда-
ется сторонами», но уже без при-
влечения топ-менеджера.

Желание продать пакет со сто-
роны ВТБ и других инвесторов 
может быть связано с тем, что «T2 
РТК Холдинг» не оправдал надежд 
инвесторов. В середине 2016 года 
компания перестала раскрывать 
финансовые и операционные по-
казатели. По мнению участников 
рынка, это могло быть связано с 
негативными результатами мо-
бильного оператора после выхо-
да на московский рынок осенью 
2015 года. Многие аналитики на-
зывали это решение ошибкой. В 
частности, как ранее указывали в 
своих отчетах аналитики Sberbank 
CIB, «Т2 РТК Холдинг» не сможет 
набрать достаточное количество 
абонентов в столице и останется 
нишевым игроком. По стране «Т2 
РТК Холдинг» по итогам второго 
квартала 2016 года занимал чет-
вертое место по количеству або-
нентов с долей 15%, подсчитывало 
консалтинговое агентство AC&M. 
«Интерфакс» со ссылкой на свои 
источники сообщал, что у «Т2 РТК 
Холдинга» к началу 2017 года было 
2,5 млн абонентов в Москве. Об-
щее количество сотовых абонен-
тов в столице AC&M оценивает 
примерно в 43 млн человек.

Еще одной причиной возмож-
ной досрочной отставки топ-ме-
неджера один из собеседников 
РБК называл тот факт, что Калу-
гин «больше думал о бизнес-по-

казателях компании, чем о соци-
альной нагрузке», которую «Росте-
леком» должен был брать на себя 
как госкомпания. Однако собесед-
ник РБК, близкий к «Ростелекому», 
считает версию о нежелании при-
обретать «Т2 РТК Холдинг» у ВТБ 
«более правдоподобной».

Собеседники РБК отмечают, что 
Осеевский не единственный кан-
дидат на место Калугина. В числе 
его потенциальных преемников 
они также назвали председателя 
правления Россельхозбанка Дми-
трия Патрушева, сына секретаря 
Совета безопасности России Ни-
колая Патрушева.

Представители правительства, 
администрации президента, Мин-
комсвязи и «Ростелекома» отказа-

лись от комментариев. Представи-
тель Россельхозбанка не ответил 
на вопросы РБК. Представитель 
пресс-службы ВТБ отказался ком-
ментировать информацию о пе-
рестановках на посту главы «Ро-
стелекома». Однако заявил, что у 
группы «нет планов по продаже 
Tele2».

«Ростелеком» Калугина

Сергей Калугин стал президентом 
«Ростелекома» в марте 2013 года. 
С ним был заключен двухлетний 
контракт, который в марте 2015 
года продлили еще на три года. 
Осенью 2016 года издание CNews 
со ссылкой на свои источники со-
общило, что министр связи и мас-

совых коммуникаций Николай 
Никифоров может покинуть свой 
пост и Калугин один из кандидатов 
на замену. Источники «Интерфак-
са» уточняли, что президент «Ро-
стелекома» действительно может 
перейти на работу в министерство, 
но на должность замминистра. Об 
аналогичной возможности гово-
рил и один из собеседников РБК, 
однако, по его мнению, «Калугин 
вряд ли согласится на такое пред-
ложение».

Аналитик Raiff eisen Bank Сер-
гей Либин отметил, что очевид-
ных претензий к работе Сергея 
Калугина нет. «Компания плани-
ровала наращивать долю на рын-
ке широкополосного доступа в ин-
тернет и платного телевидения и 

запускать новые услуги — все это 
делалось», — говорит Либин.

По данным «ТМТ Консалтинга», 
с 2013-го  до конца 2016 года доля 
«Ростелекома» на рынке широко-
полосного доступа в интернет для 
частных лиц выросла с 35 до 37% 
по количеству абонентов (с 36 до 
37% по доходам). На рынке плат-
ного ТВ доля госоператора увели-
чилась с 22 до 23% по количеству 
абонентов (с 22 до 32% по дохо-
дам). Кроме того, «Ростелеком» на-
чал активно развивать цифровые 
услуги: облачные сервисы, услуги 
дата-центров, агрегацию контента 
(например, собственные видеосер-
висы), услуги на базе инфраструк-
туры промышленного интернета 
вещей. Компания намерена увели-
чить долю контентных и цифровых 
услуг в своем портфеле с 40% в 2015 
году до 60% к 2020 году. Такая стра-
тегия, по расчетам «Ростелекома», 
должна компенсировать госопера-
тору снижение доходов в традици-
онных для него сегментах фикси-
рованной телефонии, междугород-
ной и международной связи.

Хорошо забытое старое

По мнению Сергея Либина, покуп-
ка «Т2 РТК Холдинга» в первую 
очередь упирается в вопрос цены. 
«Если цена будет такой же, какую 
получили за свой актив шведы, то 
это плохо для «Ростелекома». По-
лучится, что финансовые инвесто-
ры выйдут из «Т2 РТК Холдинга» 
за счет госоператора», — отметил 
аналитик. Он затруднился оценить 
текущую стоимость всего «Т2 РТК 
Холдинга» и пакета инвесторов в 
компании, поскольку актуальных 
данных о ее финансовом состоя-
нии нет. При этом он уверен, что 
цена должна быть ниже той сто-
имости, которую заплатил ВТБ за 
актив, — с тех пор у компании мог 
значительно увеличиться долг из-
за инвестиций на строительство 
мобильной связи в Москве. Либин 
также отметил, что даже если сто-
роны договорятся о стоимости, то 
выгода от сделки для «Ростелеко-
ма» неочевидна, поскольку госо-
ператор несколько лет назад дока-
зывал необходимость выделения и 
продажи мобильных активов.

Другое мнение у аналитика 
«Уралсиба» Константина Черны-
шева. Он считает, что озвученное 
ранее желание продать мобиль-
ные активы было связано с тем, 
что они были «слабые и разрознен-
ные» и не могли добавить стоимо-
сти компании. «Без мобильных ак-
тивов «Ростелеком» не может быть 
полноценным интегрированным 
оператором. С этой точки зрения 
такая сделка была бы логичным 
шагом. Другой вопрос, что опе-
ратор Tele2  не лучший на рынке 
мобильный актив для покупки», — 
подтвердил Чернышев. 

Кадры.
Закупки

Возможную смену руководителя госоператора связывают с его отказом одобрить сделку 

Глава «Ростелекома» 
не берет телефон
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Вместо Сергея Калугина (на фото) Минкомсвязь предложила назначить главой «Ростелекома» 
зампреда правления ВТБ Михаила Осеевского

Собеседники РБК отме-

чают, что Михаил Осеев-

ский не единственный 

кандидат на место Сер-

гея Калугина. В числе его 

потенциальных преем-

ников они также назва-

ли председателя прав-

ления Россельхозбанка 

Дмитрия Патрушева, 

сына секретаря Совета 

безопасности России 

Николая Патрушева
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Солист группы «Руки вверх» 
занялся поставками  
мраморной говядины  с. 10

Р Е Т Е Й Л  

Экс-владелец Exist.ru запустил  
новую площадку по продажам 
автозапчастей для b2b-сегмента  с. 13

Генеральный 
партнер

Стратегический 
партнер

Официальньный 
партнер

Партнеры

* МИПИМ; ЗАО «УК Динамо», проектная декларация: http://vtb-arena.com/; АДГ Груп; НДВ; Коллиерс Руби Рум; Калифорни Веррьер; Паблик ток; 2017 год. Реклама. 18+

РБК на МИПИМ 2017
15 марта  

Круглый стол Правительства Москвы 
для девелоперов и инвесторов 
при поддержке медиахолдинга РБК 
«Глобальные Города: Конкуренты 
или Партнеры?»
Стенд Правительства Москвы, 
09:30 – 11:00 

Public Talk* с ведущими 
архитекторами «Современная 
Архитектура: Диалог Культур»
Стенд Правительства Москвы, 
17:30 – 18:15

14 марта  

Открывающая конференция 
российской деловой программы 
на МИПИМ 2017 «Новые задачи 
российского девелопмента: 
как преобразовать квадратные метры 
в комфортную городскую среду?»
Зал Ruby Room*, Канны, Дворец 
Фестивалей, 11:00 – 12:00 

Круглый стол медиахолдинга РБК 
при поддержке Министерства 
Строительства и ЖКХ «Комплексное 
освоение территорий от Москвы 
до Владивостока»
Зал Californie Verriere*, Дворец 
Фестивалей, 12:15 – 13:15

При поддержке

* *

*

*

*

Stentex не разрешают стать единственным поставщиком катетеров в больницы

Вексельбергу отказали в монополии
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА,  
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

«Ренова» Виктора Вексельбер-
га попросила правительство 
обязать все российские боль-
ницы закупать исключительно 
продукцию фирмы Stentex, 
которая контролируется «Ре-
новой». Минэкономразвития 
и ФАС с предложением не со-
гласились.

Минэкономразвития и  ФАС изу-
чили поручение правительства от 
1 февраля 2017 года, в котором го-
ворилось, что ведомства должны 
решить, стоит ли обязать больни-
цы закупать коронарные стенты и 
катетеры исключительно у компа-
нии Stentex — СП миллиардера Вик-
тора Вексельберга и производите-
ля медицинской техники Medtronic. 
14 февраля Минэкономразвития и 
ФАС направили в кабинет мини-
стров письма, в которых указали, 
что считают это предложение не-
целесообразным. Копии докумен-
тов есть в распоряжении РБК.

Stentex в мае 2015 года стала, со-
гласно распоряжению правитель-

ства, единственным поставщиком 
стентов (устройств-имплантов для 
расширения суженных сосудов. — 
РБК) и катетеров, которые при-
меняются при сердечных забо-
леваниях. Этот статус разрешает 
больницам заключать с компани-
ей контракты без проведения тор-
гов, но это не является их обязан-
ностью. Если медучреждение, ко-
торому нужны соответствующие 
изделия, хочет объявить конкурс, 
оно вправе это сделать. В таком 
случае в тендере могут принять 
участие все желающие.

16 января 2017 года представи-
тели компании «Ренова» (ей при-
надлежат 49% Stentex) Вексель-
берга попросили правительство 
внести изменения в законода-
тельство, обязав больницы заку-
пать продукцию у единственного 
российского поставщика, если та-
ковой определен премьер-мини-
стром. В письме Минэкономраз-
вития за подписью замглавы ве-
домства Евгения Елина указано, 
что Stentex, по данным ведом-
ства, на 16 января заключил кон-
тракты только с девятью больни-
цами из 200, закупающих стенты 

и катетеры: «Значительная часть 
учреждений здравоохранения от-
казались от заключения контрак-
тов с единственным поставщиком, 
объявив торги на закупку стентов 
и катетеров».

Согласно графику производ-
ства, который приводится в пись-
ме Минэкономразвития, Stentex 
в 2017 году произведет 361 тыс. 
стентов и катетеров, в 2018 году — 
410 тыс., в 2019 году — 449 тыс., в 
2020 году — 495 тыс. Вторая при-
чина — мнение врачебного сооб-
щества: многие больницы пред-
почитают изделия с другими ха-
рактеристиками, чем у продук-
ции Stentex.

В ФАС отказ от закупки стен-
тов и катетеров только у Stentex 
объяснили соображениями безо-
пасности. «Установление обязан-
ности закупать товар исключи-
тельно у <...> единственного по-
ставщика может привести к сры-
ву поставки социально значимых 
товаров, <...> повлиять на жизнь и 
здоровье граждан», — подчерки-
вается в письме за подписью зам-
руководителя ФАС Рачика Петро-
сяна. Кроме того, монопольное 

положение компании позволит 
ей не работать над улучшением 
своей продукции.

Свою позицию должно было 
высказать и Министерство про-
мышленности и торговли, но, как 
указано в письме Минэкономраз-
вития, Минпромторг пока не от-
ветил на предложение структур 
Вексельберга. В пресс-службе 
Минпромторга не ответили по су-
ществу на запрос РБК. Stentex — 
СП американской компании 
Medtronic и «Реновы». Medtronic — 

один из крупнейших производите-
лей медицинского оборудования 
в мире. С июня 2016 года ей при-
надлежит 51% Stentex,. Stentex по-
зиционирует себя как российская 
компания, локализовавшая про-
изводство коронарных стентов и 
катетеров Medtronic .   Совместные 
инвестиции партнеров в проект, 
обозначенные в письме Минэко-
номразвития, составили 4 млрд 
руб. Проект рассчитан до 2021 года.

РБК ожидает ответы от 
Medtronic и Stentex. 

З А К У П К И
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Конфликт производителей

На 3 марта 2017 
года назначено 
предварительное 
слушание по иску 
компании «Анги-
олайн» к Виктору 
Вексельбергу. В 
октябре 2016 года 
бизнесмен дал 
интервью телека-

налу «Россия», в 
котором сообщил, 
что в стране полу-
кустарным методом 
производится чуть 
больше тысячи ко-
ронарных стентов, 
все остальное — 
импорт. Новосибир-
ский производитель 

заявил, что еже-
годно производит 
40 тыс. стентов, 
их производство 
сертифицировано 
в соответствии с 
мировыми стандар-
тами, и подал иск 
о защите деловой 
репутации.
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Ретейл

Солист популярной группы занялся поставками мраморной говядины

Мясо в одни «Руки вверх!»
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН,  
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Солист поп-группы «Руки 
вверх!» Сергей Жуков занялся 
поставками говядины и бара-
нины в столичные рестораны, 
заметив дефицит качествен-
ного мяса в собственных 
заведениях. Но профильные 
участники рынка таких про-
блем не наблюдают.

Продолжение 
ресторанного бизнеса

О том, что известный певец Сергей 
Жуков стал учредителем и гене-
ральным директором ООО «Мит-
митмит», свидетельствуют данные 
СПАРК. Компания была зареги-
стрирована 21 декабря 2016 года, 
основным видом ее деятельности 
является «торговля оптовая мясом 
и мясными продуктами». На сайте 
компании Meatmeatmeat указано, 
что она специализируется на опто-
вых поставках охлажденного мяса 
баранины и говядины.

Решение заняться поставками 
мяса стало продолжением соб-
ственного ресторанного бизнеса, 
объяснил РБК сам Сергей Жуков. 
«На собственном опыте я стол-
кнулся с недостатком на рынке 
мяса по-настоящему хорошего ка-
чества. При этом в России уже поя-
вилось много производителей, чья 
продукция сравнима по качеству с 
новозеландской», — рассказал со-
лист группы «Руки вверх!», кото-

рому принадлежат сеть одноимен-
ных баров (заведения работают в 
Москве, Санкт-Петербурге, Крас-
ноярске и Челябинске), ресторан 
«МореМоре» в яхт-клубе «Адми-
рал» в Московской области, а также 
кондитерская Cupcake Story. Также 
этим летом он планирует открыть 
сеть фастфуда в столичных торго-
вых центрах.

Meatmeatmeat будет постав-
лять в заведения HoReCa (гостини-
цы, рестораны, кафе) охлажденное 
мясо ягненка и баранину, а также 
премиальную мраморную говяди-
ну, говорит Жуков. При этом уже 
«есть договоренности с целым ря-
дом рестораторов», добавил он, не 
уточнив их названия.

География поставщиков ком-
пании, по словам Жукова, распро-
страняется от Воронежской обла-
сти до Дагестана и Калмыкии, а 
мощности по мясопереработ-
ке расположены на предприяти-
ях партнеров ближе к основному 
рынку сбыта — Москве. Ежемесяч-
ный объем поставок должен соста-
вить около 150 т, предполагает Жу-
ков. Для сравнения, крупнейший 
производитель говядины «Мира-
торг» производит около 500 т пре-
миального мраморного мяса в ме-
сяц, сообщил представитель ком-
пании.

Объем инвестиций в запуск 
нового бизнеса певец не раскрыл. 
«Пока мы обходимся собственны-
ми средствами, а делиться с кем-
то долями в компании не хотелось 
бы», — подчеркнул он.

Один из участников российско-
го мясного рынка считает озвучен-
ные певцом объемы поставок за-
вышенными. «Непонятно, где он 
будет брать столько говядины и 
качественной баранины. Кроме 
того, баранина не самое популяр-
ное мясо в ресторанах», — говорит 
собеседник РБК.

Работать с HoReCa  — непро-
стое занятие, предостерегает ру-
ководитель исполкома Нацио-
нальной мясной ассоциации Сер-
гей Юшин. По его мнению, «рынок 
очень конкурентный и сложный» и 
дефицита продукции на нем нет — 
потребности рестораторов обе-
спечивают такие производители, 
как «Мираторг» и ГК «Заречное». 
Историй неуспеха на данном по-
прище достаточно, напоминает 
Юшин, приводя в пример режис-
сера Андрея Кончаловского, кото-
рый ранее планировал заниматься 
выращиванием крупного рогатого 

скота, «но потерял $4 млн и бросил 
это дело».

У рестораторов сегодня нет про-
блем с поставками мяса, говорит 
вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров (ФРИО) 
Владимир Баканов. Для реализа-
ции заявленного объема новому 
поставщику нужно будет догово-

риться с большим количеством 
ресторанов, а значит, необходи-
мо предложить им выгодные ус-
ловия и обеспечить логистику, от-
мечает он.

Звездные инвестиции

Сергей Жуков ранее был известен 
и как IT-инвестор. В 2004 году со-
вместно с мурманским автодиле-
ром Игорем Мацанюком он создал 
компанию IT Territory, которая 
впоследствии запустила игру «Тер-
ритория». В 2007 году IT Territory 
вошла в холдинг Astrum Online 

Entertainment, после чего Сергей 
Жуков больше не принимал уча-
стия в управлении ею. Но интерес 
к IT у него сохранился — в 2010 году 
он запустил онлайн-площадку 
частных объявлений «Тут найдут».

Основным сектором для инве-
стиций для российских знамени-
тостей по-прежнему остается ре-
сторанный сектор, когда имя вла-
дельца обеспечивает трафик за 
счет поклонников. Например, те-
леведущая Ксения Собчак откры-
ла кафе-кондитерскую «Бублик», 
а певец Тимати запустил сеть бур-
герных Black Star Burger. Григорий 
Лепс открыл в Москве Leps Bar, 
телеведущий Владимир Познер в 
2004 году вместе со своим братом 
открыл ресторан «Жеральдин».

Не чужды «звездам» и другие 
виды бизнеса. Так, на прошлой не-
деле стало известно, что у певца 
Стаса Михайлова есть строитель-
ный бизнес — он стал учредите-
лем и совладельцем строительной 
компании ООО «Строй инвест». На 
этой неделе выяснилось, что теле-
ведущий Иван Ургант купил долю 
в элитном агентстве недвижимо-
сти W1Evans и вошел в состав его 
совета директоров. Режиссер Ни-
кита Михалков стал виноделом, 
купив в Тоскане виноградник пло-
щадью около 100 га. Он выпуска-
ет красное вино под брендом «12». 
Также виноделием занимается из-
вестный телеведущий Дмитрий 
Киселев — ему принадлежит ви-
нодельческое хозяйство Cock t`est 
belle в Крыму. 

География поставщиков компании, по словам 

Сергея Жукова, распространяется от Воронежской 

области до Дагестана и Калмыкии, а мощности 

по мясопереработке расположены на предприятиях 

партнеров ближе к основному рынку сбыта — 

Москве. Ежемесячный объем поставок 

должен составить около 150 т

О Б Щ Е П И Т

Рынок общественного питания в цифрах

Источники: маркетинговое агентство «РБК Исследования рынков»

711 
руб. 
в среднем 
тратили 
россияне 
в месяц  
в 2016 году 
на питание  
«вне дома»

30,1% 
россиян в 2016 году 
согласились с тем, что 
питание «вне дома» 
является неотъемлемой 
частью их повседневной 
жизни. В 2014 и 2015 
годах аналогичного 
мнения придерживались 
соответственно 

34  
и 33% 
респондентов 

54 международные 
сети обществен-
ного питания ра-
ботали в России 
в 2016 году

78,2% 
всех пунктов  
питания в России — 
несетевые кафе,  
бары и рестораны 
(данные на май  
2016 года) 

47% 
всех трат 
на питание 
американцев 
в 2015 году 
пришлось 
на питание 
«вне дома». 
В России — 
10,7% 

1,252 
трлн руб. 
составил  
российский рынок 
общественного  
питания в 2016 году 

27,8% всех ресторанов, 
баров и кафе 
располагаются на 
территории Центрального 
федерального округа
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Экс-владелец Exist.ru запустил 
новую площадку по продажам 
автозапчастей для b2b-сегмента

Вышел в опт
АНАСТАСИЯ ПАПАНДИНА

Экс-владелец крупнейшего 
онлайн-магазина автозап-
частей Exist.ru Владислав 
Доморацкий, меньше месяца 
назад вышедший из этого 
бизнеса, запустил новую 
платформу — IsNext.ru. Она 
будет ориентирована на опто-
вые продажи комплектующих 
и b2b-клиентов.

О том, что Владислав Доморацкий 
запустил новую площадку для оп-
товых продаж автомобильных зап-
частей и компонентов в интерне-
те — IsNext.ru, сообщил РБК пред-
ставитель бизнесмена.

В конце января стало извест-
но, что Доморацкий продал свою 
долю в компании «А+А Эксист-Ин-
фо», которая владеет сайтом Exist.
ru — крупнейшей онлайн-платфор-
мой по продаже запчастей. Его 50% 
выкупил другой акционер — Юрий 
Буковников. Затем 70% приобрела 
совладелица транспортной компа-
нии «Желдорэкспедиция» Евгения 
Назарова. При этом Владислав До-
морацкий остался совладельцем 
60% долей в ООО «Эксист-М»  — 
эта компания является   крупней-
шим поставщиком Exist.ru и обе-
спечивает более 90% его товароо-
борота и 100% ассортимента. Эта же 
компания будет основным постав-
щиком и для IsNext.ru. Представи-
тель Доморацкого поясняет, что но-
вый портал будет ориентирован на 
b2b-сегмент —  работу с автосерви-
сами, магазинами и онлайн-про-
давцами автозапчастей. В течение 
ближайшего года он должен занять 
значительную долю рынка, общая 
емкость которого, по оценкам 
специалистов компании, состав-
ляет не менее 200 млрд руб. в год. 
«b2b-рынок представляет для нас 
огромный интерес, мы рассчитыва-
ем, что оптовые продажи автозап-
частей в ближайшие несколько лет 
будут расти опережающими тем-
пами», — говорит собеседник РБК.

Из совладельцев 
в конкуренты

Выходу Доморацкого из состава ак-
ционеров Exist.ru предшествовал 
корпоративный конфликт. Мино-
ритарные акционеры проекта — 
Юрий Буковников, Валерий Чи-
кин и Юрий Поляков —  изначально 
предлагали Доморацкому купить 
их 50% в «А+А Эксист-Инфо» за 
$25 млн, однако бизнесмен посчи-
тал, что она стоит $10 млн (или 640 
млн руб.). Именно за такую сумму 
он предложил продать свой пакет в 
ответной оферте, которую принял 
Буковников.

Как сообщил РБК источник, 
близкий к нынешним акционерам 
Exist.ru, оптовые продажи на сай-
те «стоят уже лет пять» из-за завы-
шенных цен, «не выгодных опто-
викам». По его информации, через 
два-три месяца IsNext.ru планиру-

ет запустить b2 c -продажи, то есть 
стать прямым конкурентом Exist.
ru. Какой проект окажется успеш-
нее — «покажет ценовая политика 
новой платформы», заключил со-
беседник РБК.

Exist.ru с оборотом в 17,3 млрд 
руб. вошел в топ-5 магазинов Ру-
нета и стал лидером сегмента тор-
говли автомобильными товарами. 
Молодые программисты Буковни-
ков, Поляков и Чикин вместе с До-
морацким создали ретейлера в 
2001 году. Тогда у Доморацкого уже 
был бизнес по продаже автозапча-
стей офлайн. Домен Exist.ru и то-
варный знак были зарегистриро-
ваны на «А+А Эксист-Инфо». При 
этом продажи осуществлялись че-
рез ООО «Эксист-М».

Как сообщил «Коммерсантъ» 
в начале февраля, после того как 
Доморацкий продал долю в ком-
пании, управляющей сайтом, 
«Эксист-М» перестанет быть экс-
клюзивным поставщиком он-
лайн-магазина. Логистика, таким 
образом, перейдет к «Желдорэкс-
педиции», которой владеет новый 
гендиректор ретейлера Владимир 
Назаров (у Евгении Назаровой 70% 
в «А+А Эксист-Инфо»).

Частая практика

Примеров, когда основатели или 
бывшие менеджеры компаний за-
пускали конкурирующие проек-
ты, довольно много. Так, в авгу-
сте 2016 года стало известно, что 
топ-менеджеры сервиса доставки 
Delivery Club Константин Захаров и 
Андрей Лукашевич покинули ком-
панию из-за расхождений во взгля-
дах на развитие бизнеса с акционе-
рами из немецкой Rocket Internet 
и головной компанией Foodpanda. 
В итоге менеджеры решили запу-
стить собственный проект, конку-
рирующий с Delivery Club.

В 2008 году совладельцы сети 
супермаркетов «Азбука вкуса» Сер-
гей Верещагин и Олег Трыкин ре-
шили запустить сеть экономичных 
супермаркетов «Оливье». До этого 
они продали на двоих 30% голов-
ной компании группы «Азбука вку-
са», но сохранили 10% и 10% ми-
нус одна акция. Бизнесмены учре-
дили компанию Smart Value Retail, 
чтобы открыть около 40 магази-
нов до 2010 года в спальных рай-
онах московского региона. В 2015 
году бывший замгендиректора пи-
терской сети «Дети» Георгий Кол-
чин запустил сеть детской одежды 
Reike, а также интернет-магазин. В 
2017 году в Санкт-Петербурге от-
крылся первый алкомаркет «Бока-
ламало» — эту сеть развивает быв-
ший руководитель формата SPAR 
«ТД Интерторг» Антон Беловецкий. 
Основатели туроператора «Инна 
тур» Инна и Игорь Бельтюковы по-
сле продажи компании владельцу 
«ВИП Сервиса» Вадим у Мукоеду со-
здали туроператора «Капитал тур». 
Правда, проект со скандалом пре-
кратил существование в 2010 году.   

Р Е Т Е Й Л
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Как Йосико Синохара заработала миллиард долларов

Нарушая закон и традиции
АЛЕКСАНДР ГОРДЕЕВ

Йосико Синохара всю жизнь 
боролась с предрассудками, 
работала на грани закона 
и ломала каноны тради-
ционалистского японского 
общества. И в 82 года, на-
конец, стала долларовым 
миллиардером.

У Йосико Синохара все не как у 
всех. Традиционная для Японии 
роль женщины  — хранительни-
цы очага ей не по душе, семейная 
жизнь не удалась. Зато получилось 
создать нетрадиционный бизнес, 
который едва не стоил ей свободы. 
На склоне лет успех основанной 
Йосико компании Temp Holdings 
сделал ее первой в истории Япо-
нии женщиной-миллиардером, 
самостоятельно заработавшей 
свое состояние.

Отметку в $1 млрд ее состоя-
ние перевалило в конце января, 
когда Йосико было уже 82 года, 
больше 40 из которых она посвя-
тила Temp Holdings. Это междуна-
родное агентство по найму вре-
менных сотрудников, располага-
ющее 300 офисами по всему миру, 
16,5 тыс. постоянных работников 
и 21 тыс. внештатников. У самого 

нестандартного японского милли-
ардера — или миллиардерши? — 
и бизнес необычный, ведь «вре-
менные сотрудники» были в Япо-
нии вне закона. Но Йосико сумела 
создать этот рынок с нуля.

Сидим дома

Будущая бизнес-леди родилась в 
1934 году в префектуре Канагава 
и довольно рано потеряла отца — 
школьный директор, он умер от 
болезни в 1943 году. Йосико, двух 
ее братьев и двух сестер растила 
мать, дипломированная акушер-
ка. В отличие от нее Йосико про-
фессионального образования не 
получила. Зато еще в школе она 
увлеклась английским языком, 
который изучала не только на уро-
ках, но и внеклассно, в Английском 
клубе. И это серьезно помогло ей 
как в карьере наемного работника, 
так и при создании своего бизнеса.

Сразу после школы Йоси-
ко пошла работать в компанию 
Mitsubishi Heavy Industries. Вы-
полняла обычную для женщины 
в патриархальной культуре се-
кретарскую работу и готовилась к 
традиционной биографии — вый-
ти замуж и растить детей. В Япо-
нии семейные женщины обычно 

оставляют работу. Йосико так и по-
ступила, когда вышла замуж в пер-
вый раз. Однако союз распался, и 
Синохара осталась без семьи и без 
работы.

Она предприняла вторую по-
пытку создать семью. Но вскоре 
после свадьбы поняла, что муж не 
тот человек, который ей нужен, и 
быстро развелась, вызвав гнев се-
мьи. «Мать и брат очень сердились 
на меня из-за этого», — рассказы-
вала она журналу Harvard Business 
Review в 2009 году.

Оказавшись снова свободной 
женщиной, Йосико вернулась к 

секретарской работе, но чувство-
вала себя не на своем месте: «В то 
время женщинам в Японии отво-
дились самые скучные функции, 
например подавать чай. К тому 
же у меня в отличие от мамы ни-
каких специальных навыков не 
было, и профессиональная ка-
рьера не светила». Терять было 
нечего, так что Йосико отправи-
лась путешествовать. Сначала в 
Швейцарию, где изучала англий-
ский и секретарское дело. Потом 
поработала в Англии и, наконец, 
переехала в Австралию, где устро-
илась секретарем в маркетинго-
вой компании.

Именно там Йосико обнаружи-
ла занятие своей жизни. Ее удиви-
ло, как быстро и легко компания 
заменяла офисных работников, 
уходивших в отпуск, временны-
ми сотрудниками. «Откуда-то по-
являлись люди, которых я не зна-
ла и которым даже не приходи-
лось особо вникать в устройство 
компании, они выполняли задачу 
и уходили», — рассказывала она 
Financial Times. К тому же, вспо-
минала она, женщины в этой ком-
пании работали не менее актив-
но, чем мужчины. А в Японии им 
по-прежнему отводились второ-
степенные роли.

Вне закона

Вернувшись на родину, своенрав-
ная Йосико, которой было уже под 
тридцать, не пожелала работать ни 
переводчиком, ни секретарем, а 
задумала использовать опыт, по-
лученный в Австралии. Речь шла 
о том, чтобы предложить япон-
скому рынку рабочей силы такую 
радикально новую для него вещь, 
как временный штат. «В то время 
в Японии пожизненное трудоу-
стройство было нормой, а закон 
запрещал частным компаниям 
оказывать услуги по временному 
найму», — вспоминает Йосико.

Об этом запрете Йосико не 
знала, и в 1973 году открыла соб-
ственное агентство под названием 
Tempstaff . C инвестициями помог-
ли родственники. Будущая мил-
лиардерша сняла однокомнатную 
квартиру в Токио, которая и стала 
ее первым офисом. Поначалу един-
ственным сотрудником агентства 
была племянница Йосико, целы-
ми днями она сидела на телефоне, 
предлагая компаниям возмож-
ность быстро нанимать времен-
ных сотрудников и экономить на 
отпускных, страховках и больнич-
ных. А основательница Tempstaff  
лично наносила визиты менедже-
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Для международного агентства по найму временных сотрудников, созданного Йосико Синохарой, 1990-е годы стали очень удачным периодом — 
из-за стагнации работодатели стали особенно активно использовать временный персонал

Йосико Синохара, 
основательница компании 
Temp Holdings
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рам компаний — «иногда по 20 в 
день», вспоминает она, и объясня-
ла им выгоды такого подхода.

Первые три месяца выручки 
почти не было, и по вечерам Йоси-
ко подрабатывала преподаванием 
английского. Но по мере того, как 
сеть ее контактов росла, она отка-
залась от сторонних заработков и 
наняла новых сотрудников. А через 
три года после основания Tempstaff  

стала настолько известна, что при-
влекла недоброжелательное вни-
мание министерства труда. Йосико 
вызвали «на ковер» и объяснили, 
что ее бизнес вне закона.

Но сдаваться она не собира-
лась. Вместо того, чтобы закрыть 
агентство, предпринимательница 
начала лоббировать отмену запре-
та на частное посредничество во 
временном найме, несмотря на 
то что это грозило ей уголовным 
преследованием. Тогда Tempstaff  
была уже не единственной ком-
панией в этой нише, и коллеги 
охотно поддержали инициативу 
Синохары.

Через несколько лет запрет от-
менили. Как признавалась потом 
Йосико, она почти не верила, что 
выйдет из этого противостояния 
победителем. «Часто я говорила 
себе: интересно, а каково теперь в 
тюрьме? Большие ли там камеры? 
Есть ли в них туалеты и окна?» — 
рассказывала она Harvard Business 
Review. Узнать это на собственном 
опыте ей так и не довелось, пото-
му что чиновники и законодате-
ли признали: если и работники, 
и работодатели нуждаются в ус-
лугах предоставляющего времен-
ную рабочую силу посредника, то 
бессмысленно запрещать деятель-
ность такого рода.

Компания амазонок

В Tempstaff  между тем действо-
вал другой закон, введенный его 
основательницей,  — агентство 
трудоустраивало только женщин, 
перед которыми, как считала Йо-
сико, японское общество и рынок 
труда были в долгу из-за минимум 
двух несправедливостей. Во-пер-
вых, замужние японки, прежде 
чем согласиться на предложение 
работы, должны были спрашивать 
разрешения у мужей. Во-вторых, 
«в начале 1970-х, какую бы функ-
цию ни выполняла женщина на 
работе, ее все равно считали клер-
ком», — рассказывала она Financial 
Times. То есть оценивался пол, а не 
работа. «Временное трудоустрой-
ство позволило классифицировать 
работу, выполняемую женщинами, 
по категориям и платить за нее по 
установленным тарифам, — рас-
сказывала Йосико. — В результате у 
женщин стало развиваться чувство 
профессионализма». Из числа этих 
временных работниц она рекрути-
ровала и постоянных менеджеров 
для своей компании.

Однако в 1988 году Йосико об-
наружила, что дискриминация лю-

бого рода вредит бизнесу. Она по-
няла, что женщины-менеджеры 
мыслили как хранительницы, а не 
как добытчики, то есть стремились 
обезопасить уже достигнутые ре-
зультаты вместо того, чтобы ис-
кать новые возможности. К тому 
же сотрудницам было комфортнее 
в чисто женской компании. И когда 
Йосико спросила своих подчинен-
ных, не стоит ли им начать при-
нимать на работу мужчин, реак-
ция была однозначной: «Нет, этих 
созданий нам не надо».

Тем не менее одно из отделений 
Tempstaff  все-таки наняло на вре-
менную работу мужчину. И сразу 
стало понятно, что ход правиль-
ный. «Как же выросли продажи!» — 
объясняла Йосико свое решение 
допустить противоположный пол 
в свою страну амазонок. Теперь 
40% менеджеров в ее компании — 
мужчины. «Мне хотелось бы, что-
бы среди руководителей было 
больше женщин. Но  в  Японии 
нет нормального сектора ухода за 
детьми, поэтому матерям прихо-
дится сидеть с детьми дома», — го-
ворит она.

В целом 1990-е оказались 
крайне удачным периодом для 
Tempstaff . И не только благодаря 
тому, что в компании появились 
мужчины. Во время этого «поте-
рянного десятилетия» в экономике 
страны царила стагнация, но у Йо-
сико, наоборот, дела шли в гору — 
как раз из-за стагнации работода-
тели стали особенно активно ис-
пользовать временный персонал. 
В 2008 году компания вышла на 
биржу, а еще два года спустя при-
обрела 4% американского рекру-

тингового агентства Kelly Services, 
с которым позже создала совмест-
ное предприятие, работающее на 
рынках Китая, Гонконга и Южной 
Кореи.

В прошлом году выручка Temp 
Holdings составила $4,5 млрд, эта 
новость вызвала рост акций ком-
пании более чем на 11%. В итоге, 
подсчитал Forbes, 25-процентный 
пакет акций Йосико вместе с ди-
видендами потянули на $1 млрд.

Инвестиции в заботу

За время существования Tempstaff  
в прошлом осталась еще одна трад 
иция — многодетные семьи. Йоси-
ко после двух попыток больше не 
пыталась выйти замуж, и детей у 
нее нет. Как и она, население Япо-
нии стареет, и это тоже не про-
шло мимо внимания Синохары. 
По прогнозам ее компании, из-за 
недостатка молодежи экономике 
страны в ближайшие годы будет не 
хватать почти 6 млн работников, и 
временные сотрудники — один из 
очевидных способов справиться с 
проблемой.

Впрочем, Йосико не толь-
ко зарабатывает, но и вклады-
вается в решение этой пробле-
мы. В 2014 году, как писал журнал 
Forbes Asia, она пожертвовала 5,6% 
своих акций, то есть $140 млн, на 
создание фонда Yoshico Shinohara 
Memorial Foundation, который вы-
дает стипендии студентам, готовя-
щимся стать социальными работ-
никами.

А за семь лет до этого Йосико 
учредила техникум, где готовят 
специалистов по дневному уходу 

и медицинскому администриро-
ванию. Большая часть специаль-
ностей связана с уходом за деть-
ми. То есть выпускники в итоге бу-
дут делать то, о чем давно мечта-
ла Синохара, — помогать матерям 
вырываться из бытового плена и 
строить карьеру. Но этого мало, 
говорит Йосико: «Мужья должны 
больше помогать по хозяйству».

Сама она от управления биз-
несом отошла только в прошлом 
году — в апреле сложила полномо-
чия председателя совета директо-
ров, став почетным его участни-
ком. При этом сама предпринима-
тельница говорит, что никогда не 
стремилась стать миллиардером. 
Она ставила себе цель «служить 
обществу через бизнес». И это слу-
жение не осталось незамеченным. 
Журнал Fortune уже второе десяти-
летие включает Синохару в список 
самых влиятельных в мире жен-
щин-предпринимателей. 

Так говорит Синохара

«Моя мама 
была акушеркой, 
а отец директором 
школы, поэтому у меня 
всегда были мысли об 
образовании и о рабо-
тающих женщинах».

«В обществе 
доминировали 
мужчины, а женщины 
в основном были 
на подхвате, для их 
активного участия 
возможностей было 
очень мало. Тогда я 

решила увеличить 
количество рабочих 
мест, где женщины 
могли бы применять 
свои навыки, и запус-
тила Tempstaff ».

«Старайтесь 
и не бойтесь 
не справиться. На неу-
дачах можно многому 
научиться. Упирай-
тесь и продолжайте то, 
чем начали занимать-
ся, хотя бы три года. 
Тогда ваш кругозор 

расширится, и в конце 
концов вы найдете что-
то интересное».

«Откуда мне знать 
[было ли мне труднее 
начинать свой бизнес, 
чем мужчинам]? Я ни-
когда не была мужчи-
ной. Начинать бизнес 
всегда трудно».

«Может, и есть 
ка кие-то недостатки 
в том, чтобы быть 
женщиной, но ничего 

слишком серьезного. 
По мне, так я выигры-
ваю от этого. Напри-
мер, когда я посещаю 
клиентов, они рассла-
бляются, потому что я 
женщина, и говорят 
многое, чего не сказали 
бы, будь я мужчиной».

Источник: 
Forbes, Harvard 
Business Review, 
Financial Times, 
Japan Times, 
Tokyo Journal
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Женщины-
миллиардеры 
в цифрах

2% — 
доля женщин среди 
миллиардеров в мире 

190 
женщин-миллиардеров
в мире, но из них 
только 33 заработали 
миллиардные 
состояния сами

$7,7 млрд — 
состояние самой 
богатой self-made 
женщины-миллиардера 
на планете 
Чжоу Цюньфэй 
(компания 
Lens Technology)

$1,1 млрд — 
состояние самой 
богатой женщины в России 
Елены Батуриной 
(недвижимость)

Источник: Forbes, Deloitte
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С помощью каких финансовых инструментов можно скопить капитал для ребенка

Вклад навырост
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

РБК изучил наиболее распро-
страненные в России способы 
финансовой защиты ребенка. 
В какие инструменты банков-
ского и страхового рынков 
можно привлекать детей, 
чтобы обеспечить им личный 
капитал к зрелости?

В России развиваются инструмен-
ты для финансовой защиты детей, 
которыми при желании могут вос-
пользоваться родители и другие 
родственники. Их набор примерно 
такой же, как в США и Европе. Од-
нако, по словам международного 
финансового консультанта FCP 
(Financial Management Ltd) Исаака 
Беккера, пока эти инструменты не 
такие гибкие, как в развитых стра-
нах. «Например, если мы говорим 
о страховании, то зарубежные 
продукты предусматривают го-
раздо больше настроек. Страховку 
можно «сконструировать» так, что 
она будет максимально отвечать 
вашим потребностям», — расска-
зывает консультант.

Впрочем, в России и спрос на 
такие продукты ниже, чем на За-
паде. По наблюдениям Беккера, у 
россиян часто вызывает сомнения 
надежность финансовых органи-
заций, предлагающих такие про-
дукты. Какие инструменты фи-
нансовой заботы о детях сейчас 
доступны в России и что нужно 
знать о работе с ними?

«Детский» депозит

В ряде российских банков гражда-
не могут открыть депозит для ре-
бенка. Существует два основных 
варианта открытия такого вклада. 
Наиболее распространенный  — 
в  пользу третьего лица. «Обыч-
но это стандартный договор по 
вкладу, — рассказывает директор 
департамента развития частно-
го банковского бизнеса Абсолют 
Банка Евгений Сафонов.  — До-
говор заключается с одним из 
родителей, а в качестве выгодо-
приобретателя указывается ре-
бенок». При этом родитель может 
распоряжаться денежными сред-
ствами, находящимися на вкладе, 
в том числе отзывать средства, 
пока ребенок не заявит на вклад 
свои права. Ребенок, в свою оче-
редь, может заявить свои права с 
14 лет — с этого возраста в соот-
ветствии со статьей 26 ГК он при-
обретает право вносить вклады и 
распоряжаться ими.

Второй вариант  — открытие 
вклада на имя ребенка. В этом слу-
чае денежными средствами может 
распоряжаться только он. «Особен-
ность данного подхода заключает-
ся в том, что если родителю пона-
добятся деньги, он не сможет их 
снять без согласия органов опеки 
и попечительства, — рассказывает 
Евгений Сафонов. — Это помогает 
родителям достичь поставленной 

цели — накопить определенный 
капитал для ребенка». 

Начиная уже с 14-летнего воз-
раста ребенок в обоих описан-
ных вариантах может пополнять 
вклад, а также снимать денежные 
средства в размере своего дохода 
(например, стипендии). Для этого 
банку нужно предоставить соот-
ветствующие документы. По до-
стижении 18 лет молодой человек 
вправе распоряжаться всей сум-
мой вклада без ограничений.

В настоящее время из круп-
нейших десяти банков по объе-
му активов специализированные 
депозиты для детей предлагают 
только четыре кредитные орга-
низации: Сбербанк, Альфа-банк, 
Россельхозбанк и Промсвязьбанк. 
Например, в Сбербанке можно от-
крыть вклад на имя ребенка «По-
полняй» на срок от 3–6 месяцев до 
трех лет в рублях, долларах и евро. 
Минимальные суммы — 1 тыс. руб., 
$100 или €100. Процентные став-
ки, в зависимости от суммы вкла-
да и срока, составляют 4,9–5,4% 
годовых для рублевого вклада, 
0,1–0,9%  — для долларового и 
0,01% — для вклада в евро.

В Альфа-банке есть вклад «Дет-
ский» — на срок от одного до трех 
лет. Деньги можно разместить в 
рублях, долларах или евро. Ми-
нимальные суммы составляют 
1,5 млн руб., $50 тыс. или €50 тыс. 
Ставки  — 7,2–8% для рублевых 
вкладов, 2,6–3,6%  — для долла-
ровых и 2,5–3,4% — для вкладов 
в евро (в зависимости от суммы). 

По словам директора направ-
ления «Юниор» Бинбанка Юлии 

Попович, открытие вкладов для 
несовершеннолетних клиентов — 
это единичные случаи. По мнению 
гендиректора компании «Персо-
нальный советник» Наталья Смир-
нова Смирновой, для многих го-
раздо удобнее открыть вклад на 
себя и иметь доступ к этим день-
гам в любой момент.

Пластик для ребенка

Среди возможностей банков мож-
но также отметить услугу по вы-
пуску для ребенка пластиковой 
карты. Она «привязывается» либо 
к основному счету родителя, либо 
ребенку открывается отдельный 
счет, но на имя родителя, который 
тот может контролировать через 
свой интернет-банк. «Это дела-
ется для того, чтобы обезопасить 
ребенка (бумажные деньги могут 
отнять), а также для контроля за 
его расходами,  — рассказывает 
Евгений Сафонов. — Всегда можно 
посмотреть, на что ребенок потра-
тил деньги». Кроме того, по словам 
банкира, это возможность гибкого 

управления лимитами. Например, 
можно ограничить сумму, кото-
рую ребенок может потратить в 
течение дня. Согласно статистике 
Бинбанка, среди их клиентов не 
более 5% устанавливают для своих 
детей лимиты, а средний остаток 
на счете ребенка в этом банке — 
2300 руб.

Каждый банк обычно сам уста-
навливает, с какого возраста вы-
пускать карты детям. Напри-
мер,  в  Бинбанке детскую карту 
можно выпустить уже шестилет-
нему ребенку, в Сбербанке — семи-
летнему, а в Промсвязьбанке — для 
ребенка от 12 лет. Кстати, в отличие 
от вклада эта услуга более попу-
лярна. Юлия Попович из Бинбан-
ка рассказала, что подобные кар-
точные продукты открывают как 
в индивидуальном порядке, так и 
централизованно в рамках учеб-
ных заведений. Если родитель не 
является клиентом банка, сначала 
открывается счет на его имя и вы-
пускается бесплатная карта, а за-
тем на имя ребенка.

Страховые продукты

По словам представителя 
пресс-службы страховой компании 
СОГАЗ, все большим спросом в по-
следнее время пользуются детские 
накопительные программы стра-
хования жизни. Они обеспечива-
ют финансовую защиту на случай 
неприятных событий (в том чис-
ле ухода родителей из жизни или 
утраты ими трудоспособности), а 
также позволяют накопить, напри-
мер, на поступление ребенка в вуз. 
Такую страховку оформляет взрос-
лый, при этом застрахованным в 
полисе указывается ребенок, а вы-
годоприобретателем (кто получает 
страховую выплату) может быть как 
ребенок, так и взрослый.

Как рассказал РБК генеральный 
директор СК «Росгосстрах-Жизнь» 
(«РГС-Жизнь») Александр Бонда-
ренко, страхование детей — это 40% 
бизнеса в рамках программ нако-
пительного страхования, которые 
предлагает его компания. Детей 
чаще всего страхуют к окончанию 
школы, к совершеннолетию, к мо-
менту поступления в институт.

Накопительный полис работа-
ет в двух случаях. В нем указывает-
ся определенная дата, например, 
предполагаемого поступления ре-
бенка в институт. После ее насту-
пления ребенок получает день-
ги — так работает накопительная 
часть полиса. «Страховая защита 
такого полиса срабатывает, когда 
до установленной даты с ребенком 
или родителем что-то случается, — 
рассказывает Бондаренко. — В этом 
случае деньги выплачиваются сра-
зу в тройном размере». Поводом 
досрочной выплаты могут стать 
смерть родителя, его инвалидность, 
утрата дееспособности и критиче-
ские заболевания (онкология, забо-
левания сердца).

По словам директора по роз-
ничным продажам ООО «СК «ЭРГО 
Жизнь» Александра Гогохия, по 
любому долгосрочному договору 
страхования жизни выгодоприоб-
ретателем можно сделать ребенка. 
Однако если застрахованное лицо 
уходит из жизни, а выгодоприобре-
татель по полису, то есть ребенок, 
будет в этот момент несовершенно-
летним, то страховка выплачивает-
ся в пользу его законного предста-
вителя. «Обязанность страховой 
компании — выплатить страховку, 
но мы не можем контролировать 
дальнейшее использование этих 
средств, и теоретически здесь есть 
возможность для злоупотребле-
ния со стороны недобросовестных 
граждан», — говорит Гогохия.

Однако на тот случай, если роди-
теля беспокоит этот момент, в гра-
фе «особые условия» договора мож-
но прописать, что ребенок в случае 
ухода родителя из жизни до его со-
вершеннолетия получит выплату, 
например, в 14 лет. «Это тот возраст, 
когда ребенок уже может открыть 
свой расчетный счет в банке», — за-
ключает Гогохия. 

Открытие вкладов для несовершеннолетних 
клиентов — это единичные случаи, отмечает 
эксперт. Для многих гораздо удобнее открыть 
вклад на себя и иметь доступ к этим деньгам 
в любой момент
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